
Отдельно жить 
не запретишь

Продолжение на стр. 7 ‣Читайте на стр. 2 - 3 ‣

Александр РОГОЗА

Эксперт рассказал,  как 
выживают «топы» российского 
интернета после блокировки 
западных соцсетей.

Помните, в советское время многие 
дети на вопрос «Кем ты хочешь быть?» 
отвечали мгновенно и однозначно: «Кос-
монавтом!» Большинство нынешних 
школьников, так же не задумываясь, 
ответят: «Блогером!» Интернет бук-
вально кишит молодыми и богатыми, 
которые вроде бы ничего сложного не 
делают, но могут себе позволить на 
глазах у всех сжечь тачку по цене трех 
московских квартир, махнуть к тепло-
му морю на бизнес-джете и так далее. 
У них миллионы подписчиков и куча де-
нег… Впрочем, за последние пару лет 
экосистема российских блогеров раз-
ительно изменилась.

Многие блогеры 
разорились,  
но не сдаются
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Основана в мае 1925 года 

Полина ПШЕННИКОВА

Из-за теплой зимы 
процесс затянулся.

Теплая зима заставила сибиряков 
немного понервничать, ведь из-за не-
достаточно низких температур Бай-
кал не покрывается льдом. Но можно 
не беспокоиться, по словам синоп-
тиков, священное озеро замерзнет к 
концу января. В некоторых заливах 
уже есть небольшой слой льда, но его 
толщина пока недостаточная.

- Позднее установление ледостава 
мы прогнозировали еще в декабре, - 
рассказывает заместитель начальника 
Иркутского гидрометцентра Наталья 

Домбровская. - Что мы наблюдаем 
сейчас? Происходит активное ледо-
образование в северной и средней 
части озера. А вот в южной акватории 
действительно открытая вода.

Кстати, если обратиться к истории, 
то не было еще ни одного года, когда 
Байкал не замерз. Самая поздняя дата 
образования льда - 3 февраля. Такое 
событие фиксировали уже два раза - в 
1958 и 1984 годах.

Байкал покроется льдом  
к концу января

Татьяна ИВАНОВА

Днем будем платить 40 рублей, 
после 20 часов - 45 рублей.

В Иркутске вновь увеличилась 
стоимость проезда в общественном 
транспорте. На этот раз речь идет о 
маршрутке №2, которая возит пасса-
жиров от 6-го поселка ГЭС до Цен-
трального рынка и обратно. 

- Стоимость поездки составит 40 ру-
блей до 20.00 часов вечера и 45 рублей 
после, - уточняют в администрации 
города.

Цены поднимут с 14 февраля 2025. 

Напомним, коммерческие перевоз-
чики вправе самостоятельно прини-
мать решение об увеличении стои-
мости проезда, однако перед этим 
обязаны направить уведомление в 
администрацию.
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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00

Выживший  
в море Михаил 
Пичугин объявлен 
подозреваемым  
в уголовном деле

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»
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В Иркутске повысится 
стоимость проезда 
по маршруту №2 

4 729 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Четверг, 23 января
№ 4-ч (27652-ч)/2025 год

История хрущевок:
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В декабре 2024 года испол-
нилось 70 лет с начала великой 
домостроительной революции, 
давшей стране знаменитые 
хрущевки. Впервые в отече-
ственной практике возведе-
ние жилья было поставлено 
на поток, типовые панельные 
коробки клепали как под ко-
пирку. Спустя годы эти пяти-
этажки станут высмеивать 
за однообразие, примитивизм 
и конструктивные огрехи. А 
тогда благодаря им удалось 
преодолеть острейший жи-
лищный кризис. Миллионы 
семей смогли переселиться 
из бараков и коммуналок в 
отдельные квартиры с соб-
ственной кухней и санузлом - 
роскошь по тем временам не-
имоверная.

ДОЛОЙ ИЗЛИШЕСТВА!
До появления хрущевок ос-

новная часть населения жила 
в коммуналках. В Москве, 
например, по воспоминани-
ям заслуженного архитектора 
РФ Селима Хан-Магомедова, 
они составляли 90% жилищ-
ного фонда. «На 38 комнаток 
всего одна уборная», - пел 
Высоцкий в своей «Балладе 
о детстве». И это еще не-
плохо: часто уборная была 
на улице. А многие вообще 
жили в бараках. Тем не ме-
нее массовое строительство 
недорогого, но обладающего 
минимальными удобствами 
жилья пробивало себе дорогу 
с огромным трудом.

«По-настоящему зачист-
ка, можно сказать, «архпод-
готовка», началась после 
Всесоюзного совещания 
строителей, архитекторов 
и работников промышлен-
ности строительных мате-
риалов в декабре 1954 го-
да», - пишет в своей книге 
«Хрущевка» историк Наталия 
Лебина.

7 декабря перед участника-
ми выступил Никита Хрущев. 

- В нашем строительстве 

нередко наблюдается расто-
чительство средств, и в этом 
большая вина многих архи-
текторов, которые допускают 
излишества в архитектурной 
отделке зданий, строящихся 
по индивидуальным проек-
там, - заявил генсек. - Такие 
архитекторы стали камнем 
преткновения на пути ин-
дустриализации строитель-
ства. Чтобы успешно и бы-
стро строить, надо проводить 
строительство по типовым 
проектам, но некоторым ар-
хитекторам это, видимо, не 
по душе. 

АВТОРОВ ВЫСОТОК 
ЛИШАЛИ ПРЕМИЙ

Разговоры о том, что до-
ма надо возводить крупны-
ми панелями и блоками (так 
быстрее и дешевле), велись 
несколько послевоенных лет. 
В постановлении ЦК КПСС 
и Совмина СССР «Об устра-
нении излишеств в проек-
тировании и строительстве» 
(ноябрь 1955 г.) уникальные 
проекты послевоенных вы-
соток и фасадных домов на-
звали показухой.

«Пилястры и колонны, ба-
шенки и фигурные карнизы 

объявлялись «не соответ-
ствующими линии КПСС и 
Советского правительства 
в архитектурно-строитель-
ном деле, направленной пре-
жде всего на удовлетворение 
нужд широких масс трудя-
щихся», - цитирует документ 
Наталия Лебина.

Шедевры советского не-
оклассицизма по-прежнему 

радуют глаз, квартиры в этих 
домах до сих пор высоко це-
нятся на рынке жилья. Но у 
живущих в бараках и комму-
налках в середине 50-х они 
вызывали чувство классовой 
ненависти.

Хрущев понимал, что об-
щество накалено. Этим и 
объяснялись спешка в по-
иске эффективных решений 
и жесткость по отношению к 
тем, кто этому мешал.

Лидеров архитектурной 
оппозиции поснимали с 
должностей и лишили про-
фессиональных наград. Так, 
у архитекторов Леонида По-
лякова и Александра Борец-
кого отобрали Сталинскую 
премию за «излишества и 
расточительство» при строи-
тельстве гостиницы «Ленин-
градская» у трех вокзалов. А у 
Евгения Рыбицкого - за жи-
лой дом по адресу Земляной 
Вал (бывшая ул. Чкалова), 
46-48, который сейчас счита-
ется одним из красивейших 
зданий Москвы.

Впрочем, многие масти-
тые архитекторы поддержа-
ли идею массового строи-
тельства. Например, автор 
генплана развития Ленин-
града Валентин Каменский. 
Или Михаил Посохин - ав-
тор знаменитой высотки на 
площади Восстания в Москве 
(но он и панельки старался 
делать не на одно лицо, его 
проекты предусматривали 
магазины на первых этажах. 
Посохин при Хрущеве стал 
главным архитектором сто-
лицы). Можно вспомнить 
Георгия Градова, который 
в конце 40-х проектировал 
центральную часть Ново-
кузнецка (тогда Сталинск). 
А также Каро Алабяна - авто-
ра таких проектов, как Цен-
тральный театр Советской 
армии в Москве и Морской 
вокзал в Сочи. Все когда-то 
создавали архитектурные ше-
девры. Но когда встал вопрос 
о массовом строительстве ти-
пового жилья, скучного, но 
спасительного для тысяч лю-
дей, впряглись в эту работу.

УДАР ПО АГЕНТУРНОЙ 
РАБОТЕ

Почему же корифеи были 
против массовых застроек? 
По воспоминаниям Хан-
Магомедова, они в принци-
пе соглашались с тем, что 
недорогое массовое стро-
ительство необходимо. Но 
когда дело касалось их соб-

Начать массовое строительство 
пятиэтажек генсеку Никите 
Хрущеву оказалось труднее, 

чем разоблачить культ личности

ЗАРУБЕЖНЫЙ СЛЕД
НА ПАНЕЛЬ ВЫВЕЛИ ФРАНЦУЗЫ

Принято считать, что хрущевки - чисто советское детище. Но нет, идеи создания функциональ-
ного жилья экономкласса давно бродили в умах архитекторов многих стран. Индустриализация 
жилстроя началась в Европе еще во второй половине XIX века, когда сельчане активно пере-
бирались в города.

Потребность в массовом жилье обострилась после Второй мировой войны. Тогда же были соз-
даны новые строительные материалы - крупные блоки, каркасные конструкции с облегченными 
заполнителями. Они позволяли значительно ускорить строительство. Параллельно разрабаты-
вались приемлемые архитектурные решения - минимальные размеры кухонь, санузлов, высота 
потолков. Чтобы недорого, но прилично. В середине 50-х советские специалисты объездили 
практически всю Европу, изучая иностранный опыт.

В 1955 году первый зампред Совмина СССР Анастас Микоян слетал во Францию и закупил 
там заводы по производству домостроительных панелей - вот оттуда родом наши пятиэтажки.

Для советских людей переезд 
из бараков и коммуналок 

в хрущевку был праздником.
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Художники послушно 
отражали новые 
задачи партии.

КОНКРЕТНО
Жилплощадь 

на одного 
человека

Год Площадь, 
кв. м

1950 7,0
1960 8,8
2023 28,8*
*В РФ считают общую пло-
щадь, в СССР считали жилую. 
Для сравнения нужно показа-
тель времен СССР умножить 
на 1,5.

Источник: ЦСУ, Госстат 
СССР, Росстат.

История хрущевок:История хрущевок:
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ственных проектов, на путь 
удешевления становиться не 
хотели. Логика понятна. За 
примитивную жилищную 
коробку, хоть ты их тысячи 
наштампуй, не будет ни пре-
мий, ни творческого удов-
летворения, ни таблички с 
фамилией автора.

Но могла быть и другая 
причина. Не все во власти 
были довольны выдвижени-
ем Хрущева. Возможно, вну-
тренняя оппозиция хотела, 
чтобы тот провалил жилищ-
ную программу - это дало бы 
повод для отставки «выскоч-
ки». Потому и саботировали 
призывы давать стране ква-
дратные метры.

Есть еще одна версия, по-
чему благородная идея дать 
людям жилье натыкалась на 
сопротивление.

«Правоохранительные 
структуры очень устраивала 
ситуация, когда в одной квар-
тире проживало несколько 
неродственных семей - это 
облегчало наблюдение за 
общественно-политическим 
настроением жителей», - пи-
сал Хан-Магомедов.

С началом расселения ком-
муналок в органах началось 
сокращение агентурной сети. 
Ведь те агенты, которые чер-
пали информацию 

на коммунальных кухнях, 
остались без работы. Подслу-
шивать стало некого: соседи 
разъехались по отдельным 
квартирам.

ПРОСТОРНЕЕ 
НЫНЕШНИХ СТУДИЙ

Главным новаторством в 
хрущевской перестройке бы-
ли не низкая стоимость и не 
аскетичность архитектуры. 
А сам принцип, определив-
ший цели этого мегапроекта. 
Звучал он так: «Каждой се-
мье - отдельную квартиру». 
Эту фразу, ставшую лозун-
гом, многие приписывают 
Хрущеву, но на самом деле 
ее произносит герой повести 
Дани ила Гранина «Искате-
ли» (1954). Позже принцип 
поквартирного расселения 
(в противовес прежнему по-
комнатному) был закреплен 
в постановлении ЦК КПСС 
и Совмина СССР от 31 ию-
ля 1957 года «О развитии 
жилищного строительства в 
СССР».

И понеслось! Все силы 
были брошены на строи-
тельство жилья. Ради это-
го даже законсервировали 
некоторые недостроенные 
промышленные объекты. В 
результате по итогам 6-й пя-
тилетки (1956 - 1960), несмо-
тря на то что активное стро-
ительство началось только 
в 1958-м, выдали ударные 

474,1 млн кв. м жилья - почти 
в два раза больше, чем в пре-
дыдущую (240,5 млн кв. м). 
Радости новоселов не было 
предела.

Стартом массовой застрой-
ки считается возведение в 
1958 году домов серии К-7, 
разработанной Виталием Ла-
гутенко - дедушкой «Мумий 
Тролля» Ильи Лагутенко. Их 
узнаваемая деталь - отсут-
ствие балконов и глухие тор-
цевые стены без окон. Счи-
тается, что в Москве таких 
домов уже нет, их должны 
были снести еще в 2016-м. 
Но корреспонденту «Ком-
сомолки» удалось найти та-
кой дом на ул. Гримау, 14, в 
двух минутах ходьбы от ме-
тро «Академическая». Стоит 
себе. В программу сноса не 
включен. Однушка там про-
дается за 11,2 млн рублей, а 
трешка - за 15 млн.

Массовые застройки на-
чались как раз с этого зна-
менитого 9-го микрорайона 
Черемушек, он стал экспе-
риментальной и выставоч-
ной площадкой. Название 
прогремело на всю страну 
и стало синонимом земно-
го рая - в десятках городов 
СССР появились свои «Че-
ремушки».

И сейчас стоят хрущевки 
конца 50-х, летом утопают в 
зелени просторных дворов 
с детскими площадками и 
скамеечками. Это еще одно 
новшество той программы: 
архитектурным проектом 
становился не отдельный 

дом, а целый микрорайон. 
Магазины не далее чем в по-
лукилометре. Детские сады 
и поликлиники под боком. 
Дома стоят друг от друга на 
достаточном расстоянии, 
чтобы не было скученно-
сти, и равномерно получают 
солнечный свет, не то что во 
дворах-колодцах. Чем плохо? 
Потому и не торопятся ны-
нешние обитатели пятиэта-
жек отдавать свои дома под 
снос, особенно кирпичные.

А как же разговоры про 
тесные санузлы, кухоньки, 
в которых не повернуться?

Во-первых, не такие уж они 
и тесные. Говорю это как че-
ловек, поживший в хрущев-
ках и в детстве, и в зрелом 
возрасте. А во-вторых, общая 
площадь однушки, напри-
мер, 31 квадрат, на комнату 
из них приходится 20 - 21, че-
рез стенку - кухня 5 - 6 ква-
дратов. Так что есть широкий 
простор для преобразований 
и перепланировок. Малосим-
патичную сидячую ванну (что 

есть, то есть) можно за-

менить на нормальную либо 
оборудовать душевую каби-
ну. А сейчас, когда активным 
спросом пользуются 18-ме-
тровые студии и 12-метровые 
квартиры-капсулы, разгово-
ры о тесноте хрущевок звучат 
смешно.

«ГЛАЗА ЖИЛЬЦОВ 
СВЕТИЛИСЬ СЧАСТЬЕМ»

Почему же критиковали 
новые дома, если они так 
хороши?

Дело в том, что в хрущевки 
переселяли не только обита-
телей бараков и коммуналок, 
но и жителей окрестных де-
ревень, которых поглощал 
расширяющийся город. Им 
давали денежную компен-
сацию за снос домов, но 
вчерашние сельчане часто 
считали, что потеряли куда 
больше.

«Эта категория новоселов 
теряла приработок - выра-
щивание зелени, которая в 
городах ценилась почти на 
вес золота, - объясняет Ле-
бина. - А если еще была и 
какая-нибудь живность, на 
которую никаких метров не 
полагалось, переселение об-
ретало трагический харак-
тер».

В начале 60-х ударила по 
хрущевскому проекту и ин-
теллигенция. «Мне кажет-
ся, что человек, который мог 
выдумать такие квартиры - 
не квартиры, а мышеловки 
какие-то! - совершенно без-
различен к людям», - приво-
дит Лебина слова героя по-
вести писателя Александра 
Андреева «Рассудите нас, 
люди».

После смещения Хруще-
ва критика усилилась. Да-
же журнал «Крокодил» по-
тешался. То Деды Морозы, 
запутавшись в однотипных 
домах, не могли найти, куда 
нести подарки. То египет-
ские фараоны бродили среди 
одинаковых пирамид, не на-
ходя своей.

Архитектурно-строитель-
ная общественность активно 
посещала районы новостро-
ек, чтобы выяснить истин-
ные настроения жителей. 
«Казалось, что мы услышим 
сплошные нарекания, - вспо-

минает Хан-Магомедов. - 
Ничего подобного. Глаза 
жильцов светились счастьем. 
Они взахлеб объясняли нам, 
какая это колоссальная раз-
ница - комната в коммуналке 
и отдельная квартира (пусть 
крохотная)».

Ориентация на посемей-
ное заселение новых жилых 
домов - это был прорыв в 
область цивилизованного 
жилища, подводит итог ис-
следователь. Уже за одно это 
Хрущеву следует сказать спа-
сибо.
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Курс на строительство 
массового недорогого 
жилья был взят 70 лет 
назад - на Всесоюзном 
совещании строителей 

и архитекторов 
в декабре 1954 года.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Сколько жилья 
строили в СССР

Пятилетка, годы Объем, 
млн кв. м

4-я (1946 - 1950) 200,9
5-я (1951 - 1955) 240,5
6-я (1956 - 1960) 474,1
7-я (1961 - 1965) 490,6
8-я (1966 - 1970) 518,5
9-я (1971 - 1975) 544,8
10-я (1976 - 1980) 527,5
11-я (1981 - 1985) 552
12-я (1986 - 1990) 630 

Отдельно жить       не запретишьОтдельно жить       не запретишь

 
Валерий ЗОЛОТУХИН:
На одной только бане два рубля сэкономил

Особенной роскошью воспринималась новоселами соб-
ственная ванная, куда уже не нужно было занимать очередь 
с раннего утра, как в коммуналках.

«Ванна, сортир раздельные. За 10 дней мылся уже раз 
шесть, если в баню бы сходил, оставил 96 коп., да на пиво, 
вот те два рубля и сэкономил,  - писал в своем дневнике 
артист Валерий Золотухин после вселения в отдельную 
квартиру. Его слова приводит Лебина в своей книге. - А уж 
какое блаженство, когда свое. И хоть спи в ванне, никто не 
имеет права тебя беспокоить. Хорошо!»

             ДОСЛОВНО
             ДОСЛОВНО

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ
ЭКОНОМИЯ ДОВЕЛА 
ДО РЕНОВАЦИИ

Хрущевки пережили и сво-
его создателя, и хулителей. 
И все же оказались обречены.

- Спустя 50 лет выяснилось, 
что тогдашняя революция в 
стройотрасли оказалась ми-
ной на пути развития наших 
городов,  - считает бывший 
пресс-секретарь Мосгор-
думы Николай Фигуров-
ский.  - Из-за максимального 
удешевления материалов и 
планировочных решений ка-
чество панелей получилось не 
столь высоким, как у францу-
зов, строения вышли не та-
кими долговечными. Сейчас 
их очень трудно содержать и 
ремонтировать. За прошед-
шие десятилетия сгнило все, 
что могло сгнить.

Ситуацию пытались спасти.
- В 90-х делегация мэрии 

Москвы побывала в Германии 
и увидела, что на землях быв-
шей ГДР, где хватало собствен-
ных «Черемушек», пятиэтажки 
успешно надстраивают, - про-
должил Фигуровский. - Но ока-
залось, далеко не всем нашим 
панелькам под силу взвалить 
на себя дополнительные эта-
жи.
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Как готовятся бойцы 
и инструкторы 
перед выходом 
на передовую.

РАССРЕДОТОЧЬТЕСЬ!РАССРЕДОТОЧЬТЕСЬ!
Погоды стоят изменчи-

вые. Земля то замерзнет, то 
раскиснет. Жирный черно-
зем, как густое тесто, нама-
тывается на сапоги, и ноги 
еле двигаются.

- Вчера килограммов 15 
на сапоге налипло, - ворчит 
кто-то из бойцов, пытаясь 
счистить грязь палкой. Преу-
величивает, конечно, но при 
ходьбе ощущение, будто те-
бя кто-то хватает за ноги. Но 
отношение к грязи у солдат 
и инструкторов иронично-
одобрительное: это хорошо, 
что плохо. В учении тяжело, 
в бою легко будет.

Мы на учебном полигоне 
мотострелков. Большинство 
здесь новобранцы. Но есть и 
ветераны. И боевой опыт не 
освобождает их от занятий. 
Учиться, учиться и еще раз 
учиться тут даже важнее, чем 
на гражданке, - плохие оценки 
обходятся дорого.

Теория проходит в блинда-
жах под землей. Практика - 
в полях и лесополках. А на-
товские ракеты летят далеко, 
поэтому даже во время пере-
куров командиры ругают бой-
цов: «Чего сидите рядом? От-
дыхаете? Рассредоточьтесь!»

Бойцы учатся стрелять, пе-
ремещаться, работать в груп-
пе, штурмовать окопы и блин-

дажи, оказывать помощь. И 
так три недели, пока каждое 
действие не будет отточено до 
автоматизма.

- Ракетная опасность! - кри-
чат командиры, и парни плот-
но набиваются в траншею, как 
в вагон подземки. Тревога мо-
жет быть и настоящая, и сто-
ять в окопе придется до отбоя 
опасности.

- Вчера целый час стояли, - 
смеется один из бойцов.

Сегодня повезло - отбой да-
ли уже через 20 минут.

ВЗЯЛ ПЛЕННЫХ, ВЗЯЛ ПЛЕННЫХ, 
НЕ ДОСТАВАЯ АВТОМАТАНЕ ДОСТАВАЯ АВТОМАТА

Инструктор «Гура» родом 
с Алтая. В армии с 2010 года. 
Служил в спецназе, охранял 
границу, воевал в составе до-
нецкого ополчения и ЧВК. В 
промежутках между сражения-
ми рубил дома по технологи-
ям Древней Руси. Теперь учит 
молодых (и не очень) бойцов 
обращению с оружием. Гово-
рит, «поднимаем моральный 
дух, русский дух!» Однажды 
поймал диверсанта.

Работы у «Гуры» много. 
Приходится даже бывалым 
объяснять, чем они тут зани-
маются:

- Бывает, возвращаются с 
передовой: «Нам это не нуж-
но! Красивые стойки не ра-
ботают», - делится Гура. - А я 
им говорю: «Изготовка к бою 
понадобится при штурме око-
па. Ты должен уметь всё: быть 
штурмовиком, сапером, тан-
кистом, артиллеристом».

Еще один инструктор, «Чи-
рок», приехал из Гатчины в 
Ленинградской области. Вое-

вал под Северском, штурмовал 
Соледар и Бахмут. Брал плен-
ных. Награжден Георгиевским 
крестом, медалью «За заслуги 
перед Отечеством». Учит так-
тической стрельбе и штурму 
окопов.

- Парни приходят разные, - 
замечает «Чирок». - Есть та-
кие, кто дома засиделся. Им 
нужно разработать мышцы, 
привести ноги в норму.

Сам «Чирок», несмотря на 
44 года, перемещается по-
юношески легко, будто грязь 
к его обуви не прилипает. До 
армии работал в офисе, но 
увлекался охотой - привык к 
оружию и природе.

Рассказал мне удивительную 
историю. Это случилось под 
Шипиловкой на Северском 
направлении:

- Наш боец залетел во вра-
жеский окоп с двумя граната-
ми. Кольца выдернул и кричит 
противнику: «Разряжайтесь!» 
Те в страхе оружие бросили. 
Двоих взял в плен, даже авто-
мат не подняв.

ИЗ ТРОФЕЕВ И ПАЛОКИЗ ТРОФЕЕВ И ПАЛОК
Инструкторы в бригаде хо-

рошие. Но на полигон при-
ехала группа специалистов 
Главного управления боевой 
подготовки Минобороны. Это 
инструкторы для инструкто-
ров. У них работа еще слож-
нее: учить тех, кто учит. Это 
не просто - идет притирка и 
борьба характеров, но серьез-
ные бойцы ценят новые зна-
ния и опыт.

Воин должен быть готов ко 
всему: кончились патроны - 
бей саперной лопаткой. При-

везли дорогую технику - умей 
ей пользоваться. Не привез-
ли - собери сам из трофейного 
хлама и палок.

Один из инструкторов с 
позывным «Сапер» учит соз-
давать смертоносные шту-
ки, используя только то, что 
есть под рукой в духе Данилы 
Багрова. Например, дистан-
ционно управлять минным 
полем, чуть ли не при помо-
щи автомобильного брелка. 
Или запустить в соседний 
дом из подствольного гра-
натомета «кошку» с тросом, 
а потом соорудить переправу 
между домами, чтобы вытя-
нуть раненого или передать 
боекомплект. Или соорудить 
из десятка гранат от РПГ-7 

одну для боя на короткой дис-
танции, буквально испаряю-
щую противника.

«ТЕБЯ БЫ КО МНЕ «ТЕБЯ БЫ КО МНЕ 
ГРАНАТОМЕТЧИКОМ!»ГРАНАТОМЕТЧИКОМ!»

56-летний офицер запаса с 
позывным «Пире» - специа-
лист по гранатометам. Вое-
вал в Закавказье, командовал 
воинами-«афганцами». Го-
ворит, учиться нужно посто-
янно: бойцам, командирам и 
инструкторам. Вот РПГ - труба 
с гранатой. А сколько тонко-
стей - как двигаться, дышать, 
держать эту трубу. В зависимо-
сти от веса гранаты выстрелы 
летят по-разному. Вот он, на-
пример, закидывает термобару 
в окошко дома в сумерках на 
500 метров!

- Я простой пенсионер. 
Мне деньги не нужны, - го-
ворит «Пире». - Бывает, вижу 
в Москве такого парня подка-
ченного, с бородкой. Ключа-
ми крутит от BMW, девчонок 
выглядывает. И думаю: «Эх, 
тебя бы ко мне гранатомет-
чиком!»

«СВЯТ» И «ДЕМОН»«СВЯТ» И «ДЕМОН»
В тумане на полигоне крики: 

«Двойка пошла! Тройка по-
шла!» Бойцы штурмуют учеб-
ный окоп. Резервная группа 
прячется в лесополосе, чтобы 
в нужный момент выскочить 
с боеприпасами.

- Ты за продуктами идешь? - 
кричит командир. - Пригибай-
ся, ты не бессмертный.

- Мы их еще жалеем. Нас 
учили жестче - если на пути 
лужа, значит, ложишься в 
нее, обходить нельзя, - вспо-

минает инструктор с позыв-
ным «Седой».

Отработав перемещение, 
бойцы подгоняют мотолыгу 
и учатся десантироваться.

На соседней площадке - за-
чистка окопа. Заходят двойка-
ми, работают боевыми патро-
нами. Инструктор идет сверху, 
следит за работой.

- Я отлично прошел! Все ви-
дели? Ах, как прошел! - раду-
ется молодой кавказец с по-
зывным «Хасу».

- Ты «покраснел». Не успел 
вовремя сменить пустой ма-
газин. Ты убит, - с усмешкой 
отвечает инструктор.

В другой части полигона 
стреляют по мишеням, либо 
с буддийским терпением соби-
рают и разбирают автоматные 
магазины бесконечное коли-
чество раз.

А на медплощадке мне на-
матывают жгуты бойцы с по-
зывными «Свят» и «Демон». 
Случайно или нет, но у «Свя-
та» жгут белый, а у «Демона» 
темно-красный.

Специальный репортаж

«Наша за-
дача - органи-
зовать каналы 
доставки гру-
зов ребятам 
на передо-
вой. В дека-
бре туда ушла 
о ч е р е д н а я 
партия  - шесть фур, 120 тонн. 
Плюс отправили «на ленточку» 
15 легковых автомобилей. За 
все время СВО наши ребята по-
лучили из Курганской области 
более 140 машин. Работа по 
формированию и отправке не 
прекращается ни на один день. 
Направляли гуманитарные гру-
зы для жителей Белгородской и 
Курской областей, Краснодона. 
Плюс принимаем детей на отдых 
из приграничных регионов и но-
вых территорий. Также прежде 
всего мы стараемся всеми сила-
ми помогать людям, у которых на 
СВО находятся близкие».

(Губернатор Курганской 
области Вадим ШУМКОВ -  

о помощи региона 
бойцам СВО в интервью 

«Комсомольской правде».)

Полная 
версия 
интервью - на сайте KP.RU

 � ДОСЛОВНО

БЫЛ СЛУЧАЙ
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Высаживаться с брони тоже надо уметь - здесь каждый элемент отрабатывают до автоматизма. Если надо, и по 50 раз.
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«Штурмуют» окопы парни с боевыми патронами, 
но инструктор все равно рядом, чтобы подсказывать на ходу.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Тяжело в учении…Тяжело в учении…
23.01.2025
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Анастасия КУРЕНОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Выжившего после 67 дней  
дрейфа в Охотском 
море Михаила Пичугина 
объявили подозреваемым 
по уголовному делу.

Второе имя 46-летнего Михаила Пи-
чугина из Бурятии - русский Робинзон. 
Так его нарекли в сети в октябре 2024 
года, когда рыбацкий траулер под на-
званием «Ангел» случайно наткнулся 
на дрейфующую у берегов Камчатки 
резиновую лодку. В ней команда за-
метила обросшего мужчину, который 
был истощен настолько, что едва мог 
кричать. Михаила спасли, но на борту 
катамарана «Байкат-470» он был не 
один. Несколько дней рядом с ним 
находились тела его старшего брата и 
16-летнего племянника. Родственники 
умерли один за другим, не выдержав 
голода, обезвоживания и длительного 
переохлаждения. А теперь, после пере-
житого ужаса, русский Робинзон ри-
скует получить срок. Следователи СК 
на транспорте расследуют уголовное 
дело, по которому Пичугин проходит 
в качестве подозреваемого.

«Я ПОТЕРЯЛ РОДСТВЕННИКОВ, 
МНЕ ТЯЖЕЛО»

- На допрос пришел в качестве по-
дозреваемого. Статья 263-я (наруше-
ние правил безопасности движения 
и эксплуатации железнодорожного, 
воздушного, морского и внутреннего 
водного транспорта и метрополите-
на - Ред.), - делится с журналистами, 
стоя на крыльце здания Следственного 
отдела СК. Не улыбается, смотрит в 
камеру серьезным взглядом. Видно, 
с осени Михаил поправился, набрал 
вес. За два месяц в Охотском море он 
скинул более 50 кг, сильно осунулся, 
выглядел изможденно, а сейчас вос-
становился.

- Он все время 
ест, - рассказыва-
ет «Комсомолке» 
бывшая жена Ми-
хаила Екатерина 
Пичугина. - Даже 
после обеда все 
равно остается 
голодным. Ви-
димо, до сих пор 
остался страх... С 
первого взгляда 
кажется, что с 
ним все в поряд-
ке. Он абсолют-
но адекватен, от-
дает отчет своим 
действиям, но его 
взгляд стал диким, 
другим. Что тво-
рится у него на ду-
ше - представить 
сложно. Сейчас 
он живет с ма-
мой, ей уже 
стало полегче. 
Поднабрал 
вес и устро-

ился на подработку. Куда именно - не 
спрашивала. О том, что Михаила сде-
лали подозреваемым, я сама узнала 
из Сети. Он говорил, что в феврале 
должен быть суд, ему предоставили 
государственного адвоката. Пока шу-
миха не стихнет, давать интервью и 
участвовать в съемках он категорически 
отказывается. Сотрудники федераль-
ного канала лично приезжали в Улан-
Удэ, чтобы уговорить его, но он - ни в 
какую. Нет и все.

Сам Пичугин немногословен:
- Что чувствую? Я потерял родствен-

ников, мне тяжело, - вздохнул Пи-
чугин.

МЕЧТАЛИ ПОБЫВАТЬ  
НА ШАНТАРСКИХ ОСТРОВАХ

Как сибиряки оказались в от-
крытом море? Об этом писали все 
газеты, снимали сюжеты телекана-
лы. Все началось с того, что Михаил 
Пичугин переехал в Южно-Саха-
линск, где вахтовым методом рабо-
тал водителем. В гости он пригласил 
49-летнего брата, который разделял 
его любовь к охоте и рыбалке. Тот, 
в свою очередь, взял с собой сына-
подростка, который мечтал увидеть 
китов.

Ради путешествия мужчины купили 
моторную лодку, которую называли 
непотопляемой. Затем судно заре-
гистрировали и перевезли к берегу 
Охотского моря. Взяв с собой спаль-
ники, палатки, провизию и все необхо-
димое, 4 августа родственники напра-
вились из села Москальво на Сахалине 
вдоль берега к Шантарским островам. 
У штурвала был Михаил, так как только 
у него были права. На Шантарах семью 
уже ждали друзья.

Несколько дней компания рыбачила, 
любовалась китами и отдыхала. Обрат-
но Пичугины собрались 9 августа. Сели 
в лодку, но отплыв от берега, исчезли. 
Связь с ними оборвалась. Как позже 
выяснится - был неисправен мотор. 
Догрести до суши не вышло из-за сло-
манного весла. Затем потерялся якорь. 
Лодка начала дрейфовать.

СЫН И ОТЕЦ УШЛИ ИЗ ЖИЗНИ  
С РАЗНИЦЕЙ В 10 ДНЕЙ

О том, что происходило дальше, рус-
скому Робинзону вспоминать крайне 
тяжело. За два месяца он, его брат и 

племянник не раз видели, как мимо 
пролетали вертолеты и шли корабли. 
Но на помощь никто не приходил, суд-
но попросту не замечали.

- Два вертолета пролетали. Один - в 
метрах 500 от нас, - рассказал Михаил 
Пичугин телеканалу Ариг Ус. - Пого-
да была ясная, чтобы лодку заметили. 
День, штиль. У меня было все обору-
дование: фальшфейеры, ракетницы. 
Но спустя две недели, когда вертоле-
ты пролетали, они закончились. Я все 
расстрелял. Сигнальных ракет было 3, 
сработали из них 2.

Пропажу туристов первыми заме-
тили друзья, с которыми они отдыхали. 
Затем тревогу забила бывшая жена Пи-
чугина-старшего и мама подростка. Но 
спасатели МЧС сразу трех регионов, 
Магаданской области, Хабаровского 
и Камчатского краев, так и не нашли 
следов. Женщина со слезами на глазах 
умоляла не прекращать поиски.

Тем временем, на борту дрейфую-
щего катамарана шла борьба за вы-
живание. Благо, с собой у родственни-

ков было 20 литров 
воды и еда, кото-

рой хватило бы, 
правда, всего 
на две недели. 
П р о в и з и ю 
приходилось 
растягивать, 

н а с к о л ь к о 
возможно. Еще 

более экстре-
мальными условия 
делала погода. На 
берегу температура 
воздуха опускалась 

до -10 градусов, температура воды со-
ставляла не более 4-х.

В море племяннику Михаила испол-
нилось 16 лет. Не окажись в ловуш-
ке, парень бы учился на первом курсе 
колледжа в Красноярске. По словам 
выжившего сибиряка, в один момент 
подросток стал отказываться от еды, 
так как не мог больше питаться только 
сухой лапшой и консервированным 
горохом. 18 сентября он скончался. 
Трагедия сильно отразилась на психо-
логическом состоянии его отца - брата 
Михаила, который также перестал есть 
и ушел из жизни спустя 10 дней. Их те-
ла Михаил бережно обернул в брезент, 
чтобы после спасения похоронить.

Сам Пичугин потерял почти поло-
вину веса - 50 килограммов. От холода 
его спасал спальник из верблюжьей 
шерсти, а держаться духом помогали 
мысли о дочери и пожилой маме.

- У меня выбора не было, меня дома 
ждут, - признавался мужчина.

ГРОЗИТ ДО 7 ЛЕТ
После восстановления в больнице 

Магадана Михаил Пичугин вернулся 
на малую родину в Улан-Удэ - побли-

же к родным. Проститься с братом 
и племянником не смог, так как по 
состоянию здоровья не отпустили 
врачи. Однако спустя 1,5 месяца уже 
вышел на подработку, чтобы скорее 
вернуться к прежней жизни. Теперь 
робинзону предстоят новые испы-
тания.

Речь идет об уголовном деле о «на-
рушении правил безопасности дви-
жения и эксплуатации внутреннего 
водного транспорта». Максимальное 
наказание за преступление - 7 лет ли-
шения свободы. Катамаран Пичуги-
ных изъят и осмотрен следователями, 
допрошены свидетели. Также пред-
стоит несколько экспертиз. Но экс-
перты уверены - моторная лодка не 
была предназначена для подобных 
маршрутов, тем более в открытом 

море. Главное упущение - отсутствие 
на борту спутникового телефона. Мол, 
он бы предотвратил трагедию.

Стоит отметить, что в ряде СМИ бы-
ла опубликована информация о предъ-
явленном Михаилу обвинении. Его 
адвокат Андрей Назаров сообщение 
опровергает. Следствие продолжается. 
Что же сам Михаил?

И это подтверждают и его родные, 
говорят, что мало с кем общается. Быв-
шая жена Екатерина встречалась
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                       Телеканал Ариг Ус    

Таким Михаила обнаружили в октябре прошлого года.

Сейчас он более-
менее поправился 
и пришел в себя.

ЭКСПЕРТНО
Артем АДРУГОВ, адвокат с 15-летним опытом:

«Если рассуждать теоретически, то в первую очередь необходимо определить, 
какие именно нарушения по использованию водного транспорта были допущены, и 
насколько они были грубыми. Во-вторых, в суде будут учтены смягчающие обстоятель-
ства вплоть до положительной характеристики обвиняемого. К тому же, у Михаила на 
иждивении находится несовершеннолетняя дочь. Третий фактор, влияющий на суро-
вость приговора - привлекался ли ранее человек к уголовной ответственности. Как 
правило, если человек совершил преступление впервые и преступление совершено 
по неосторожности, велика вероятность назначения наказания условно».
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Подросток умер от истощения  
в сентябре. Его отец, обезумев от горя,  

стал отказываться от еды  
и скончался спустя 10 дней.
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До дрейфа Михаил 
весил больше ста 

килограммов.

«Все время ест  
и смотрит как дикий»
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Дмитрий БАБИЧ

Мебель в стиле Людовика 
XVI, изящные статуэтки, 
китайские вазы, живые цве-
ты - можно подумать, что мы 
в Париже. Но нет, за окном - 
окраина зимней Москвы. Нас 
принимает вдова французско-
го аристократа, американ-
ская бизнесвумен Франческа  
де Бардин. Она переехала 
в Россию три года назад, перед 
началом СВО.

Франческа поправля-
ет прическу - впрочем, 
безупречно уложенную - 
и произносит: «Я не знаю, 
почему люди удивляются 
такому выбору. Когда брат 
в Калифорнии прочел мою кни-
гу о России, он сказал, что 
с радостью выбрал бы вашу 
страну для жизни на пенсии».

И все же - понятно, когда к 
нам едут многодетные семьи, 
замученные нетрадиционным 
лобби. Или фермеры, которые 
хотят работать на земле без 
еэсовских ограничений. Или 
те, кого на родине преследуют 
за взгляды. Но что заставило 
перебраться сюда с юга Фран-
ции пенсионерку, которая зна-
ла по-русски только два слова 
- «да» и «нет»?

«СЛОВО «МЫ»  
У ВАС В ЦЕНТРЕ»

- Я родилась в Калифор-
нии, переехала в Нью-Йорк, 
чтобы делать карьеру в мар-
кетинге. Создала три ком-
пании и была членом нью-
йоркской торговой палаты. 
А в 1994-м вышла замуж за 
Клода де Бардина, француз-
ского аристократа, и жила 
с ним во Франции. Я по на-
туре путешественница, весь 
мир объездила.

Муж скончался, я осталась 
одна. В 2016 году я впервые 
приехала в Россию - купи-
ла путевку в речной круиз из 
Москвы в Петербург. Мне 
страшно понравилось. По-
том отправилась на пароходе 
из Москвы в Казань. Русские 
города, которые мы проплы-
вали, были вполне современ-
ными, вопреки тому, что пи-
сали на Западе.

- Но зачем было все так 
резко менять? Могли бы сей-
час любоваться пейзажами 
Италии - у ваших родителей 
ведь итальянские корни. Или 
остаться на том же француз-
ском юге…

- С годами я поняла, что 
красивые пейзажи и кли-
мат - не главное. Последней 
каплей стал ковидный ко-
мендантский час во Фран-
ции, когда людей заставляли 
к шести вечера возвращаться 
домой. Если человек хотел 
поехать куда-то хоть на трам-
вае, надо было предъявить 
ПЦР-тест, который устаре-
вал каждые три дня. Вот тогда 
я и решила: хватит!

Недавно в супермаркете 
русский мужчина услышал, 
как я говорила по-английски, 
спросил, откуда я. А потом - 
в поисках чего приехала. 

Я ответила знаменитой фран-
цузской триадой: «Свобода, 
равенство, братство - либер-
те, эгалите, фратерните».

В 2016 году я выпустила 
книгу «Борьба с глобальной 
тиранией» - про западную 
олигархию. И уже тогда ста-
ла подумывать о переезде 
в Россию.

- Вы говорили, что вас во 
многом вдохновили идеи по-
койного мужа. Какие?

- Клод был монархистом 
и при этом вольнодумцем. 
Он очень критически от-
носился к тому Западу, ко-
торый мы видели, начиная 
с девяностых. Всё дегради-
ровало, стало дозволенным 
нарушать мораль. Сейчас 
политику США и ЕС опре-
деляют так называемые не-
оконсерваторы, которые 
хотят подчинить весь мир, 
включая Россию.

Русские лучше, чем сами 
о себе говорят и, похоже, ду-
мают. У вас замечательная 
культура, где в центре стоит 
слово «мы», а не «я», как на 
Западе.

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Первая вылазка в супер-

маркет была за стиральным 
порошком. Я не знала, какой 
купить. Увидела неподалеку 
женщину, когда наши взгля-
ды встретились, показа-
ла на полку, потом на свой  
свитер - и развела руками, 
давая понять, что мне нуж-
на помощь. Подошли еще две  
покупательницы, женщи-
ны стали втроем подбирать  
для меня подходящий  
порошок.

Это для Москвы обычная 
ситуация: если ты в затруд-
нительном положении, даже 
незнакомые люди вокруг ста-
раются помочь. Это еще один 
аспект русского «мы».

Из книги  
Франчески де Бардин  

«Московский дневник».

«В МОСКВЕ Я ЗНАЛА 
ТРОИХ ЧЕЛОВЕК»

- У вас до переезда здесь, на-
верное, уже было много знако-
мых? Как вы нашли квартиру? 
И что за документы пришлось 
оформлять?

- В Москве я знала ровно 
троих человек. Моего гида 
и одну семейную пару. А сей-
час появилось уже множество 
друзей. Квартира съемная, 
потому что покупать жилье 
здесь очень дорого. Мне 
предложили вариант с охра-
ной и консьержем, и я согла-
силась.

Мне удалось войти в мо-
сковскую квоту разреше-
ний на временное прожива-
ние - РВП. Я нашла фирму, 
которая помогла заполнить 
документы, и стала пода-
вать заявки. В первый раз не 
вышло, снова подала через 
месяц - и мне повезло! При-
шлось всего-навсего посто-
ять в очереди на сдачу до-
кументов. А через 8 месяцев 
запросила и получила вид на 
жительство.

- Вопрос с переводом денег 
из-за границы удается решать?

- Всегда найдутся банки, 
готовые помочь с этим делом. 

Были бы деньги, а доставить 
их в любую точку земли се-
годня не проблема. В России 
мне не приходится отказы-
ваться от уровня жизни, к ко-
торому я привыкла, - к тому 
же тут все намного дешевле, 
чем на Западе.

- Как вы тут проводите  
время?

- Гуляю по Москве, хожу 
в музеи - очень люблю Тре-
тьяковскую галерею, особен-
но картины Левитана. Я под-
ружилась с американкой 
Еленой. Она собрала ком-
панию таких же выходцев из 
Америки. Мы отмечаем вме-
сте Рождество, День благода-
рения и День независимости 
4 июля. Есть русские подру-
ги, с которыми я познако-
милась совершенно случай-
но - на улице и в магазине.  
Женщина-историк консуль-
тировала меня при написа-
нии книги, другой знакомый, 
юрист, всегда помогает со-
ветами. В России можно ре-
шить любую проблему, если 
найти хороших друзей и не 
терять с ними контакт.

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Как-то у Большого театра 

я обратила внимание на элегант-
но одетую даму, которая бесе-
довала с мо лодым человеком. На 
ней было удивительное меховое  
манто. 

Я попросила разрешения  
сделать фото, чтобы показать 
подругам-модницам.

Ее собеседник, Юрий, пре-
красно говорил по-английски, 
стал расспрашивать меня обо 
всем, а затем сообщил, что он 
бас-баритон в Большом.

Я была на седьмом небе, ус-
лышав такое, ведь опера - моя 
страсть, и мы завязали о ней 
длинный разговор. 

Через несколько недель я при-
шла в полный восторг, полу-
чив приглашение послушать, 
как Юрий поет в «Свадьбе  
Фигаро».

Из книги  
«Московский дневник».

КРЕСЛО В ПЕРВОМ РЯДУ
- Через полтора месяца после 

вашего переезда началась спе-
циальная военная операция. 
Друзья и знакомые за границей 
уговаривали вернуться?

- Для большинства 
приятелей-американцев я 
будто перестала существовать, 
хотя мы не обсуждали с ними 
политику. А европейцы гораз-
до меньше верят своей прессе. 
Французы говорят мне, что 
я вовремя уехала из их стра-
ны. И я сейчас счастливее, чем 
когда-либо, - со мной такое 
впервые за много лет.

ЦИТАТА В ТЕМУ
«Демонизация России, несо-

мненно, будет продолжать-
ся. Огромные российские про-
сторы, природные богатства, 
технологическое развитие 
и успешная дипломатия вы-
глядят пугающе для недругов 
этой страны.

В России живут люди, кото-
рых отличают патриотизм, 
хорошее образование и глубо-
кая духовность. Их характер 
выкован из стали за многие 
годы трагедий и борьбы за 
выживание в самых суровых 
условиях…

Я видела смещение «центра 
тяжести» с Запада на Вос-
ток. И не могла представить 
себе места более привлека-
тельного, чем Москва, столица 
нового многополярного мира. 
Мне хотелось занять кресло 
в первом ряду».

Из книги «Московский 
дневник».
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«Характер русских «Характер русских 
выкован из стали»выкован из стали»

Вдова французского аристократа 
переехала в Россию и нашла здесь счастье.

Франческа 
доказала,  

что в России 
можно хорошо 
жить по закону.

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
★★★★★ Степан:
Всеобъемлющая биография одного из самых легендарных разведчиков XX 

века. Огромное количество фотографий, репринтов документов, воспоминаний 
людей, лично знавших Кима Филби. Своих героев страна должна знать в лицо!

★★★★★ Александр:
По содержанию - энциклопедия, а по сути  - захватывающий детектив! 

Невероятная жизнь британского аристократа, перешед-
шего на сторону СССР. Будет интересна и взрослым, и 
школьникам.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуютЧитатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах
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Н а п о м н и м , 
часть соцсетей, в 
которых звезды 
интернета 
прилично 
зарабаты-
вали, ока-
зались на 
территории России забло-
кированы - их деятельность 
признана экстремистской и 
запрещена. Недавно начал-
ся третий этап блокировки 
YouTube.

Параллельно с этим мно-
гие популярнейшие и бога-
тейшие российские блоге-
ры оказались фигурантами 
уголовных дел. По версии 
следствия, Елена Блинов-
ская и Валерия «Лерчек» Че-
калина годами недоплачи-
вали государству налоги на 
сотни миллионов рублей. 
«Королева криптовалют» 
Валерия «Битмама» Федя-
кина учила своих подписчи-
ков, как нужно правильно 
зарабатывать, а теперь ее 
собираются судить за об-
ман нескольких человек на 
2,2 млрд рублей - обещала 
заработки на инвестициях, 
но деньги просто исчезли. 
Сидит в СИЗО блогер-ко-
уч Аяз Шабутдинов. Его 
обвиняют в мошенниче-
стве - почти 100 бывших 
клиентов заявили, что за-
платили огромные суммы за 
курсы «как стать богатым», 
но успеха не достигли.

О главных событиях в 
жизни интернет-знамени-
тостей в 2024 году мы пого-
ворили с президентом Союза 
блогеров России Денисом 
Нырковым.

НЕ СТАЛА ИСКУШАТЬ 
СУДЬБУ

- Безусловно, одной из 
самых громких историй 
стал суд над Еленой Бли-
новской, который старто-
вал осенью 2024-го, - го-
ворит эксперт. - «Кейсы» 
Блиновской и Лерчек ста-
ли для наших топ-блогеров 
тревожным звоночком. Ес-
ли раньше многие не заду-
мывались о налогах или 
считали, что это «не про 
них», то сейчас ситуация 

изменилась. Многие топ-
блогеры наняли бухгал-
теров, стали ИП или 
самозанятыми, чтобы 
не оказаться фигуран-
тами уголовных дел. 
Вспомните пример 
Ивлеевой: как толь-
ко налоговая после пе-
чально известной «голой» 
вечеринки предъявила ей 
претензии на 137 миллио-
нов рублей, Настя погасила 
долг за несколько часов! Но 
некоторая часть блогеров, 
наоборот, еще больше ушла 
в тень, перейдя на расчеты 
в крипте.

- Большая часть релокан-
тов, покинувших страну в 
2022 году, уже вернулись 
назад. По блогерам, если 
исключить иноагентов, ко-
торые работают по полити- ческой повестке, так тоже 

можно сказать?
- Да. В 2022 - 2023 годах 

многие пробовали вести 
каналы из-за рубежа, но в 
таком режиме поддержи-
вать российскую аудито-
рию было сложно - наши 
подписчики предпочитают 
локальный контекст. Неко-
торые блогеры продолжают 
работать из-за границы, но 
таких мало, и они теряют 
активных подписчиков. Я 
одну важную вещь заметил: 
многие блогеры, столкнув-

шись с реалиями и «удоб-
ствами» жизни за границей, 
больше полюбили Россию. 

«…А НЕКОТОРЫЕ 
РАЗОРИЛИСЬ»

- Насколько после запре-
та в России некоторых за-
рубежных соцсетей упали 
доходы топ-блогеров? Для 
большинства это ведь были 
основные рекламные пло-
щадки.

- Они реально упали. Осо-
бенно у тех, кто жил толь-
ко за счет Instagram* и не 

смог быстро адаптировать-
ся. Реклама на российских 
площадках дешевле, и ин-
теграции приходится делать 
больше. Но ауди тория все 
равно потихоньку мигриру-
ет в ВК, Telegram и на дру-
гие площадки.

По словам эксперта, ли-
шившись доходов на старых 
площадках, блогеры ищут 
новые способы заработка.

- Кто-то запускает свои 
бренды одежды, космети-
ки, еды. Многие уходят в 
онлайн-курсы, другие ор-
ганизовывают увесели-
тельные мероприятия. Но 
в основном монетизируют 
свою аудиторию в других со-
циальных сетях. Объясняю 
на примере блогера Кинопес 
(Илья Гугушвили, 2,2 млн 
подписчиков в YouTube. - 
Авт.), который специализи-
руется на обзорах фильмов. 
Его основной заработок за-
висел от количества просмо-
тров. За это платила плат-
форма - 3 - 5 тысяч долларов 
в месяц. Когда YouTube от-
ключил полностью моне-
тизацию для российских 
блогеров, их доходы за про-
смотры упали до нуля. Если 
бы не блокировки и отмены, 
Кинопес мог ежемесячно 
зарабатывать под миллион 
рублей. Сейчас Илья раз-
вивает свои аккаунты на 
всех российских платфор-
мах, осваивая новые фор-
маты, пытается на этом за-
рабатывать. А несколько 
фитнес-блогеров потеряли 
буквально все, потому что 
не смогли адаптироваться 
к новым платформам.

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО!
Член правления Союза 

блогеров России Петр Тю-
рин обращает внимание 
еще на одну тенденцию. 
На смену формату «как я 
живу» приходят книги и ру-
коделие.

- Сейчас идет рост блоге-
ров в узких нишах - книги, 
рукоделие, путешествия по 
России и так далее. Это ста-
новится популярным, по-
тому что аудитория хочет 
контент, который реально 
полезен. Блогеры с узкой 
специализацией быстрее 
завоевывают доверие и со-
бирают вовлеченную ауди-
торию (долю подписчиков, 
которая реагирует на новые 
посты и видео. - Авт.) - она 
намного выше, чем у мил-
лионников, на них более 
пристально обращают вни-
мание рекламодатели. И это 
хорошая тенденция. Но тут 
есть проблема. Все зависит 
от алгоритмов площадок - 
как они продвигают бло-
геров из таких узких ниш. 
К сожалению, пока отече-
ственные площадки под это 
не заточены.

«Уйдя от мужа, Чекалина обрела 
имидж сильной женщины»

Попали в сети
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Илья «Кинопес» 
Гугушвили.
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В начале 2024 года Валерия и Артем 
Чекалины развелись. Многие были уверены, 
что это пиар-ход, чтобы вернуть подписчиков, 
которые ушли, пока пара была под следстви-
ем. И что получилось? Развод для популярно-
сти и доходов сработал в плюс или в минус?

Продюсер многих успешных блогеров 
Петр Тюрин считает, что вышло двояко.

- С одной стороны, их образ яркой много-
детной семьи был важной частью бренда, 
и развод подорвал этот идеальный образ, - 
объясняет эксперт. - С другой - это добавило 
драматургии, а драму подписчики любят. 

Для Валерии это скорее сработало в плюс: 
в глазах аудитории она стала сильной и не-
зависимой многодетной женщиной. Инте-
рес же публики к Артему сильно 
снизился. Что выгоднее - семья 
или расставание, зависит от по-
дачи. Валерия смогла выехать 
на новой роли. Теперь каждый 
может развивать свой бренд, а 
потом вообще сойтись и еще 
больше прокачать свою по-
пулярность. Я  бы не стал 
этого исключать.

* Социальная сеть компании 
Meta, признанной  
в России экстремистской 
организацией.

Кроме двойняшек 
Богдана  

и Алисы (на фото), 
Валерия Чекалина 

воспитывает 
еще сына Льва, 

которому 
только  

два 
года. 

Елену 
Блиновскую 
обвиняют 

в неуплате налогов 
государству  

на сумму более 
900 млн 
рублей. 

Эксперт 
рассказал,  

как выживают 
«топы» 

российского 
интернета 

после 
блокировки 

западных 
соцсетей.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Настя Ивлеева Настя Ивлеева 
весь последний весь последний 
год замаливала год замаливала 

грехи.грехи.

Многие блогеры Многие блогеры 
разорились,  разорились,  
но не сдаютсяно не сдаются

23.01.2025

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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ДВА ПУТИ
- В 2025 году многие ждут какого-

то итога спецоперации. А как думаете 
вы?

- Я не знаю, близки ли мы к раз-
вязке по Украине, но точно близки 
к пониманию, существует ли эта 
развязка. Понятно, от чего все ждут 
каких-то перемен - от прихода новой 
администрации в США. Трамп и его 
единомышленники не рассматри-
вают Украину как место, где идет 
генеральное сражение между Запа-
дом и Россией. А для Байдена и его 
соратников это абсолютно принци-
пиальное идеологическое столкно-
вение - кто в мире хозяин. То есть 
«мы, Америка, должны доказать, 
что те, кто посягает на либеральный 
мировой порядок, будут наказаны, 
а порядок будет восстановлен».

- А Трамп цинично ставит на ре-
сурсы?

- Он в либеральный мировой по-
рядок вообще не верит. Он верит 
в противоборство великих держав, 
но не в идеологию, а «кто сильнее, 
тот и получает выгоду».

- Как он будет работать, когда вер-
нется в Вашингтон?

- Трамп сразу столкнется с тем, что 
так просто все не получится. Дальше 
ключевой вопрос начала 2025 года - 
готов ли он всерьез «ангажировать-
ся», чтобы искать по-настоящему 
приемлемые для России формулы 
безопасности. Не только на Украи-
не, но и в Европе. Если да - вероятно, 
с российской стороны он получит 
вполне конструктивных партнеров.

Второй вариант: он сделает пред-
ложение, с его точки зрения, чрезвы-
чайно выгодное для России, а с рос-
сийской точки зрения - совершенно 
негодное. И все его планы потерпят 
крах. Невозможно предсказать точ-
но, к какому варианту этой «вилки 
Трампа» склонятся чаши весов, мне 
они кажутся равновероятными, бук-
вально 50 на 50. Но итог много чего 
определит.

- И что тогда?
- Тогда либо 2025 год войдет в исто-

рию как начало выхода из конфликта 
и формирования совершенно новой 
Восточной Европы. Либо ко всем 
придет осознание, что в этом про-
тивостоянии не может быть компро-
мисса. И, с точки зрения участников 
конфликта, он должен продолжаться 
до чьей-то очевидной победы. Тогда 
обе стороны будут задействовать все 
более и более серьезные средства для 
достижения этой цели.

КАКИМ МОЖЕТ БЫТЬ ДОГОВОР
- Какой вопрос на переговорах будет 

главным?
- Первым и главным - не то, какие 

территории отойдут России, а надол-

го ли будет обеспечен мир и безопас-
ность. Это вопрос Украины и НАТО, 
а теперь еще и статуса НАТО в си-
стеме безопасности Европы. И это 
тот вопрос, по которому компро-
мисс наименее вероятен. Насколь-
ко Запад готов отказаться от пре-
имуществ, полученных по итогам 
холодной войны? То, что Украину 
не собираются прямо сейчас прини-
мать в НАТО, это, в общем, понятно. 
Но также понятно, что ни-
кто не готов сказать четко 
и ясно: «Украина в НАТО 
не вступит никогда». Речь 
пока идет о заморозке, 
об откладывании, о введе-
нии каких-то миротворче-
ских гарнизонов. Но для 
России после всех дипло-
матических уловок, обма-
нов и нарушения Минских 
соглашений это уже не до-
вод.

РАЗДЕЛ ТЕРРИТОРИЙ  
И СНЯТИЕ САНКЦИЙ

- Донбасс ведь назад 
мы уже не сдадим?

- Я не думаю, что Украи-
на или Запад всерьез могут 

рассчитывать на то, что Россия от-
кажется от тех территорий, которые 
уже не контролируются Киевом. То, 
что военная сила приобрела, то, соб-
ственно, уже и есть.

- А санкции? Их отменят?
- Никто не будет их пересматри-

вать, тем более что в ряде случаев, ес-
ли они введены конгрессом, в Аме-
рике это просто невозможно. Там 
такая процедура отмены санкций, 
что она фактически блокирует саму 
перспективу. Да, какая-то гибкость 
возможна как часть переговорно-
го пакета. Но базовое санкционное 
давление - это надолго, если не на-
всегда. Какие-то варианты гибкого 
обхождения санкций в конкретном 
случае - наверное, да, но в целом 
считать, что мы сможем договорить-
ся об отмене массива санкций, ду-
маю, что нет.

- Но валютные резервы-то Запад 
нам вернет? Они же у нас украли 
$300 миллиардов!

- Мне кажется, что и их никог-
да уже не вернут, они отрезанный 
ломоть. Это останется публичной 
темой, Россия будет ее использовать 
в дипломатии, но денег этих мы не 
получим.

В КИЕВЕ НАЧНЕТСЯ  
ЖЕСТКАЯ БОРЬБА

- Что будет на Украине после такого 
пакта о мире?

- После этого, безусловно, будут 
выборы. По крайней мере формаль-

но Украина - демократическое госу-
дарство, которое к тому же заявляет 
о желании вступить в сообщество 
демократических стран. Поэтому 
никто не позволит провозгласить 
Зеленского бессрочным императо-
ром. Дальше есть много вариантов. 
Допустим, на Западе предложат Зе-
ленскому не продолжать политиче-
скую борьбу: «Выполнил свою исто-
рическую миссию - уйди на покой». 
Вопрос, как он на это отреагирует. 
Он ведь тоже себя сейчас ощущает 
не тем, каким был три года назад. 
Вероятно, как только прекратятся 
боевые действия, все придавленные 
политические противоречия, кото-
рых масса внутри Украины, выплес-
нутся, взорвутся, выйдут на перед-
ний план. Начнется ожесточенная 
борьба.

ЖЕЛЕЗНЫЙ ЗАНАВЕС - 2
- Если будет мир, приедет ли Трамп 

на 80-летие Победы в Москву?
- Глава Словакии Фицо уже заявил, 

что приедет. Но это исключение, ко-
торое подтверждает правило. Пред-
ставить приезд Трампа я не могу. 
Когда он в первый раз был президен-
том и праздновалось 75-летие По-
беды, он написал праздничный пост 
в Твиттере, где, говоря о победе над 
нацизмом, Россию вообще не упомя-
нул. А что касается остальных, я ду-
маю, что Европа идет другим курсом. 
Они постепенно трансформируют 
свое историческое сознание в том 
направлении, что Советский Союз 
был не победителем в войне, а вино-
вным в ней. Увы, это очень заметно.

- К слову, что с Европой? Восста-
новления отношений можно не ждать?

- О человеческих отношениях все 
сказано выше, любить и ждать нас 
там не будут. А экономические от-
ношения прервались. Не думаю, 
что в 2025 году случится разворот 
сознания. Собственно, в Герма-

НЕПРОСТОЙ ВОПРОС

Базы в Сирии
- Представить себе, что наши базы в Тар-

тусе и Хмеймиме останутся, когда к власти 
в Сирии приходят силы, связанные с запад-
ными странами и с Турцией, очень сложно. 
Поэтому Россия ведет там сейчас очень 
активную и,  на мой взгляд, довольно 
успешную дипломатию. Но, конечно, тех 
позиций, которые были при Асаде, у нас 
уже не будет.
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От решения Трампа пойти 
на уступки России зависят 

главные события 2025 года.
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Мир повис на «вилке Трампа»:
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

            Дружба 
с Китаем

- Отношения России 
и  Китая будут разви-
ваться. Что важно, мне 
кажется, обозначились 
пределы этих отношений. 
И мы на них смотрим уже 
более реалистично, чем 

два-три года назад. Ки-
тай-  наш партнер, 

Китай позитивно 
к  нам настро-
ен, безусловно. 

Но  у  Китая есть 
свои интересы. И он 

точно не  пойдет ради 
России ни на что, что 
может их ущемить.

Андрей ЗОБОВ

2025 год войдет 
в историю как год 
перелома. Что нас 
ждет уже в самое 
ближайшее время - 
мы спросили 
у профессора 
ВШЭ, директора 
по научной работе Фонда развития 
и поддержки Международного 
дискуссионного клуба «Валдай» 
Федора ЛУКЬЯНОВА

Федор Лукьянов.

Дружба России и Китая находит отклик 
и в сердцах простых людей.
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нии начали понимать, насколько 
все плохо без российского сырья. 
Но сдвиги могут произойти только 
после того, как будет какое-то со-
глашение по Украине. Быстро ни-
чего не изменится. Если говорить 
о военных поставках - в Германии 
скоро сменится правительство, кан-
цлером будет Фридрих Мерц. Сей-
час он всячески демонстрирует, что 
он не Шольц, обещает Украине даль-
нобойные ракеты Taurus. Но когда 
придет к власти, на него ляжет дру-
гая ответственность, и действовать 
он будет, скорее всего, осторожнее. 
Набирает силу партия «Альтернати-
ва для Германии». Она становится 
основной оппозицией. Но ее про-
движение дальше - тоже не вопрос 
2025 года.

КОНФЛИКТ НА ИСТОЩЕНИЕ 
ИЛИ ЯДЕРНАЯ ВОЙНА

- Если переговоры о мире сорвутся? 
Что тогда?

- Если военный конфликт не за-
кончится, есть два варианта. Пер-
вый - он продолжается в нынешних 
рамках, то есть идет массированное 
давление России и медленное со-
противление, отступление Украины. 
Возможно, у Киева хватит ресурсов 
еще какое-то время сопротивляться. 
Но самое главное, конфликт на ис-
тощение истощает всех. Безусловно, 
Украину. В какой-то степени Евро-
пу. Но и Россию истощает. Поэто-
му главный вопрос, который всегда 
будет стоять: как долго мы можем 
продолжать конфликт, насколько 
это целесообразно? Другой вариант, 
крайний. Это переход на высшую 
степень эскалации, столкновение 
с НАТО и США. А там уже рукой 
подать до ядерного конфликта. 
Я считаю его по-прежнему малове-
роятным, но, к сожалению, мы не 
можем полностью исключить его 
из меню. Трамп - не человек вой-
ны, тем более не человек ядерной 
войны, он в этом плане отличается 
от Байдена и его команды, которые, 
вроде бы проявляя осторожность, 
оказались готовы на безрассудную 
эскалацию. Но здесь уже начина-
ет, к сожалению, работать логика 
противостояния, которая бывает 
сильнее желания.

- Есть у новой администрации США 
какие-то еще рычаги, чтобы нажать 
на Россию?

- Наверное, можно ввести еще бо-
лее парализующие санкции в адрес 
наших крупнейших корпораций. 
Американцы, надо признать, с санк-
циями работают очень постепенно 
и продуманно. В отличие от Евро-
пы, которая скопом ввела все санк-
ции в 2022 году и теперь не знает, 
что делать дальше. Но главный ры-
чаг, о котором говорили соратники 
Трампа, - если Россия будет упор-
ствовать, тогда военная поддержка 

Украины резко возрастет. Однако 
тут надо понимать, что она в прин-
ципе не способна возрасти резко. 
Даже у США есть предел возмож-
ностей. Мне кажется, Трамп это по-
нимает.

 НОВАЯ СТРАНА
- Что будет в 2025 году с Россией?
- Начало СВО ознаменовало пере-

ход к совершенно новой фазе разви-
тия России. Страна начала быстро 
и сильно меняться. Мы в самом раз-
гаре процессов, которые поначалу 
носили пожарный характер. Россия 
начала к этому адаптироваться, и до-
статочно успешно.

Дальше очень многое будет связа-
но с тем, как закончится спецопера-
ция. И очень важно, что произойдет 
дальше. В какой форме наши от-
ношения с Западом будут или вос-
станавливаться, или не будут вос-
станавливаться. То есть мы опять 
возвращаемся к «вилке Трампа». 
И сумеем ли мы качественно нара-
щивать взаимодействие с остальным 
миром, мировым большинством.

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ
- Устоит ли Грузия и ее руководство, 

не испугавшееся Запада и майдана?
- Руководство Грузии уже устояло. 

Майдан пережили. Дальше вопрос, 
что будут делать Европа и США? 
Продолжат попытку бойкота или, 
убедившись, что наскоком не по-
лучилось, просто махнут рукой? 
Но в целом Грузия проявила твер-
дость, и запас сил оппозиции сходит 
на нет.

- Может ли Запад создать новые 
горячие точки в странах бывшего 
СССР?

- В Белоруссии будут выборы, но, 
думаю, там ничего не произойдет. 
Ситуация, подобная прошлым выбо-
рам 2020 года в Минске, теперь про-
сто невозможна. Острым и горячим 
местом буквально с января может 
стать Молдавия, когда прекратятся 
поставки газа. Для нас важный во-
прос - как будет жить Приднестровье 
и насколько агрессивно поведет себя 
Кишинев. Готовы ли они договари-
ваться с нами? Центральная Азия, 
с одной стороны, довольно стабиль-
но выглядит, с другой - там очень 
много разных проблем, которые 
могут проявиться в любой момент.

ЧТО МОЖЕТ УДАРИТЬ 
ПО КОШЕЛЬКУ

- Трамп угрожает ввести высокие 
пошлины и вернуть доллару силу. Мо-
жет ли это спровоцировать глобаль-
ный кризис?

- Мне кажется, нет. Трамп крайне 
экстравагантен внешне, придержи-
вается агрессивной переговорной 
тактики, но он человек опытный, 
особенно в бизнесе. А во-вторых, 
он немножко изменился по сравне-

нию с тем, что было в 2016-м. Так 
что нет, думаю, глобального кризиса 
и обвала не будет. Основные про-
блемы скорее будут связаны с Ев-
ропой, экономика которой увядает. 
Особенно в Германии. И не очень 
понятно, как Европа из этого будет 
выбираться. Тем более Трамп явно 
жестко нацелен на то, чтобы заста-
вить Европу платить за «безопас-
ность» и за все-все остальное еще 
больше.

на 2025 год
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После неудачи 
 в Грузии в 2025 году  

вряд ли стоит ждать новой 
«оранжевой революции».

ТЕХНОЛОГИИ

Гонка за будущим
- Искусственный интеллект - это боль-

шая тема, которая с каждым годом ста-
новится все важнее. Здесь борьба бу-
дет вестись между двумя крупнейшими 
игроками на рынке - Китаем и США. Она 
во многом и определит расстановку сил 
на следующий период. Сейчас лидеры - 
американцы. Но Китай прилагает огром-
ные усилия. Для нас важно, и об этом 
говорят все, особенно наш президент, 
если не догонять лидеров, то по крайней 
мере держаться в числе стран, которые 
достигают высоких результатов.

Мир повис на «вилке Трампа»:

Европа завянет,   Зеленский уйдет, Европа завянет,   Зеленский уйдет, 
    а Россия свое   уже не отдаста Россия свое   уже не отдаст
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Жуткая история моло-
дой мамы Жанны Беля-
евой из поселка Яйва 
Пермского края прогре-
мела на всю страну летом 
прошлого года. 28-летняя 
женщина пережила три 
недели ада, которые ей 
устроил когда-то любя-
щий гражданский муж. 

Он пристегивал ее 
наручниками к 

батарее, изби-
вал, насило-
вал, а потом 
обрил наго-
ло, отрубил 

руку и оста-
вил умирать.

Пермячка не просто вы-
жила, но стала круто ме-
нять свою жизнь, не без 
участия «Комсомолки». 
Мы помогли ей получить 
бесплатный современ-
ный протез и исполнить 
давнюю мечту  - прыжок 
с парашютом. 

Сейчас у Жанны новая 
мечта - она хочет выучить-
ся на повара.

- Четыре месяца назад 
я вернулась на работу в 
должности мастера на 
деревообрабатывающее 
предприятие. Делаю рас-
четы, записываю. С рабо-
той я справляюсь одной 

левой,  - шутит молодая 
мама. - А готовка станет 
просто хобби!

Кардинально поменял-
ся и характер Жанны - из 
тихой и неуверенной в 
себе она стала сильной и 
независимой, но и очень 
осторожной.

- А еще у меня появи-
лось сильное желание 
всем помогать.

Этот Новый год Жанна 
встретила в кругу семьи - 
сына, мамы и сестры. 
Может быть, в скором 
будущем в ее сердце по-
явится и место для новой 
любви.

В ноябре «Комсомолка» и МВД назвали имя лучшего участко-
вого страны. Им стал белгородец Сергей Наумов: в прошлом 
году он занимал второе место. А в этом жители поддержали 
молодого профессионала, который работает в сложнейших 
условиях приграничья, буквально под обстрелами.

Сергея после конкурса стали чаще узнавать на улицах, про-
хожие здороваются и говорят, что голосовали за него. Сам же 
народный участковый остается скромным парнем и просто про-
должает свою работу в прифронтовом Белгородском районе. 
Победителю федерального конкурса знакомые советовали пере-
вестись в более спокойное место, но он даже не думает об этом.

- Да, обстановка непростая, но именно потому и нет мыслей 
куда-то перейти. Так поступить было бы нечестно по отноше-
нию и к коллегам, и к жителям, которые на нас рассчитывают 
и остаются в этих селах вопреки всему. Сейчас надо думать о 
том, чтобы максимально обезопасить людей, помочь им пере-
жить непростое время. Уверен, скоро все наладится. Мы здесь 
родились и выросли. Это наша земля, и мы никуда не отступим. 
А победа уже точно очень близко!

Этим летом благодаря публикациям в «Ком-
сомолке» о необычной таксистке из Питера, 
68-летней Наталье Янченко на электро-
каре Tesla, узнала вся страна, разве что до 
Илона Маска не дошло.

- Меня стали везде узнавать в городе. На све-
тофоре догоняют, открывают окно и кричат: 
«А мы вас знаем! Вы - та самая бабулька на 
Tesla!», - смеется Наталья Георгиевна. - Обычно 
еще показывают «класс», сигналят и вообще го-
ворят, что я - крутая, и машина моя тоже, и много 
всего хорошего нам с ней желают. Насчет авто 
еще подходят и вопросы задают - я все с удо-
вольствием рассказываю. Семья мною гордится!

В течение года таксистка выходила на линию 
чуть ли не каждый день и откладывала зарплату, 

чтобы наконец-то поехать в отпуск (к слову, в 
такси она получает в 10 раз больше пенсии). И 
все получилось! В июле пенсионерка прислала 
нам сказочные фотографии… с острова Бали!

Менять машину Наталья Георгиевна пока не 
собирается.

- Перед Новым годом работы было много - 
люди много заказывают такси, разъезжают за 
подарками и на корпоративы. Прекращать ра-
ботать я не собираюсь. Буду крутить баранку, 
пока здоровье позволяет. Понимаете, стареть 
ведь не хочется, а в машине я себя чувствую на 
45! - говорит Наталья. - А читателям «Комсомол-
ки», особенно пенсионерам, хочу пожелать не 
бояться и в любом возрасте пробовать новую 
интересную работу или хобби. И здоровья.

Только у нас

Виталий СОЧКАН («КП» - Белгород»),  
Анна ГРЕНЬ («КП» - Санкт-Петербург»),  

Борис МЕРКУШЕВ («КП» - Пермь»).

В марте «Комсомолка» рас-
сказала о герое из Белго-
родской области: во время 
обстрела 9-летний Женя Ла-
гутин закрыл собой сестрен-
ку от осколков стекла, сам 
получил ранения, оказался 
в больнице. Героизмом маль-
чишки восхитились читатели, 
а мы решили исполнить мечту 
Жени и подарили ему ноутбук.

- В нашей жизни многое 
изменилось в лучшую сторо-
ну, - рассказывает мама Жени 
Маргарита. - Семью как много-
детную поставили на учет, за-
крепили куратора. В июне мы 
переехали в отремонтирован-
ный после прилета дом.

Сам Женя стал лучше учить-
ся и получать пятерки за по-
ведение в школе. А еще он ре-
шил заняться спортом. После 
публикации в «Комсомолке» 

у Лагутиных побывали белго-
родские чемпионы по боксу. 
В подарок Женьке привезли 
перчатки, шлем, капу и два ком-
плекта формы. На перчатках 
гости оставили Жене свои по-
желания и автографы. И сказа-
ли, что он теперь член секции.

В марте мальчика пригласи-
ли в Москву, где ему вручи-
ли награду от Движения Пер-
вых - звезду ордена «Гордость 
нации». А в областном управ-
лении Следственного комите-
та - медаль СК РФ «За высокую 
гражданственность».

А в конце года Женю позва-
ли в Москву - на Кремлевскую 
елку! О таком мальчишка рань-
ше и не мечтал. Ну а от 2025 
года наш герой ждет мира. Что-
бы ему больше не приходилось 
спасать свою сестренку от вра-
жеских налетов.

Достигнутые цели, новые мечты: Достигнутые цели, новые мечты: 

Как изменилась жизнь героев «Комсомолки» Как изменилась жизнь героев «Комсомолки» 
и чего они ждут от наступившего годаи чего они ждут от наступившего года

Читайте 
на сайте 
историю 

счастливого брака:  
ему - 74, а она почти  

на 40 лет моложе
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Накопила  
на долгожданный 
отпуск

Стал лучше учиться, 
решил заняться боксом

Устроилась на работу  
и хочу выучиться на повара

Наталья Янченко на свой заработок 
даже побывала на Бали.
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Спасший сестренку Женя ЛАГУТИН: Спасший сестренку Женя ЛАГУТИН: 

Пермская «Рита Грачева»: Пермская «Рита Грачева»: 

Народный участковый Сергей НАУМОВ: Народный участковый Сергей НАУМОВ: 

Таксистка на «Тесле»: Таксистка на «Тесле»: 
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Сейчас 
Жанна 

счастлива  
и старается 

забыть 
о пережитом.

Сменить место службы было бы нечестно

Сергей Наумов работает в очень непростой 
обстановке. Но: «Это наша земля», - говорит он.

Обыкновенный необыкновенный мальчишка: 
защитил свою сестренку от осколков стекла.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

15 декабря 2024 года танкер 
«Волгонефть-212» переломился 
пополам, оказавшись на греб-
не волны во время шторма, ко-
торый бушевал в Керченском 
проливе. Однако, по данным 
синоптиков, высота водяных 
валов не превышала 2 - 3 ме-
тров. Сомнительно, что они 
спровоцировали катастрофу.

Есть весьма обоснованное 
подозрение, что корпус суд-
на переломился о так назы-
ваемую волну-убийцу, она же 
волна-разбойник, блуждающая 
или волна-монстр, - по какой-
то загадочной причине такие 
«стены воды» вдруг вздыма-
ются в два, в три, а то и че-
тыре раза выше окружающих 
волн. В безбрежных океанских 
водах они особенно высоки, но, 
как недавно выяснилось, могут 
возникать и в морях - по сути, 
в небольших закрытых и от-
носительно мелких водоемах.

РЕКОРД ВЫСОТЫРЕКОРД ВЫСОТЫ
В связи с катастрофой в 

Керченском проливе вспо-
минают волну высотой 17,6 
метра, которую зафиксиро-
вал буй, установленный ис-
следовательской компанией 
MarineLabs в Тихом океане 
примерно в 7 километрах от 
острова Ванкувер в Британ-
ской Колумбии. Юклулет - 
так назвали чудовищный 
водяной вал - по названию 
побережья.

Волна вздыбилась в ноябре 
2020 года, но лишь через 2 года 
ученые убедились, что фено-
мен не привиделся.

- Она выглядела бугром 
высотой с четырехэтажный 
дом, перед которым были 
видны впадины, - расска-
зал CNN Скотт Битти, глава 
MarineLabs.

- В открытом море волны 
таких пропорций возникают 
раз в 1300 лет, - прокомменти-
ровал полученные результаты 
руководитель исследований 
Йоханнес Геммрич из Универ-
ситета Виктории.

Но рекорд по доказанной 
высоте принадлежит волне 
Дропнера - 25,6 метра. Она 
была зафиксирована в янва-
ре 1995 года в Северном море 

у берегов Норвегии. Макси-
мальная высота окружающих 
волн составляла тогда 12 ме-
тров. То есть они были при-
мерно в 2 раза ниже.

Кстати, официальные реги-
страции перевели эти грозные 
явления природы из морских 
мифов и баек в разряд фактов. 
Вынудили их изучать. А было 
время - уже в ХХ веке, когда 
ученые вообще не верили в 
«разбойников», несмотря на 
многочисленные свидетель-
ства и даже фотографии.

Ныне ученые готовы пове-
рить в то, что на просторах 
океана можно ожидать волн 
и по 50 метров.

И ОТКУДА ТОЛЬКО И ОТКУДА ТОЛЬКО 
ТАКИЕ БЕРУТСЯ?ТАКИЕ БЕРУТСЯ?

Высота обычных волн за-
висит от силы ветра, от того, 
сколько времени он дует, и от 
площади открытой воды. К 
примеру, ураган силой 12 бал-
лов, что очень большая ред-
кость, проносясь по самому 
широкому водному простран-
ству в 17 700 километров от 
Панамы до Малайзии, за один 
час способен нагнать волны, 
средняя высота которых бу-
дет 4,2 метра. За сутки волны 
вздыбятся на 14,1 метра, но в 
итоге, хоть за неделю, выше 
20,7 метра не поднимутся.

Однако на снимках из кос-

моса время от времени обна-
руживаются гигантские во-
дяные валы, которые никак 
не укладываются в расчетные 
параметры. Их высота превы-
шает 25 метров. Некоторые 
идут рядами по три, четыре, а 
то и по пять штук и, не опадая, 
преодолевают тысячи кило-
метров. Другие вздымаются 
внезапно и столь же внезапно 
пропадают без следа.

К объяснению феномена 
ученые привлекают высшую 
математику - например, не-
линейные уравнения Шре-
дингера. Полагают, что сверх-
высокие волны образуются 
в результате так называемой 
дисперсионной фокусиров-
ки - от того, что бегущая волна 
начинает впитывать энергию 
соседних. Но жизнь вписыва-
ется в расчеты не всегда.

Не помогают и уравнения, 
описывающие хаотические 
процессы, которые сродни 
тем, которые потрясают ми-
ровые финансовые рынки.

Физики грешат на течения. 
Гигантские волны действи-
тельно часто можно встре-
тить там, где ветры тормозят 
быстрые океанские потоки. 
Может быть, от этого возни-
кают своего рода запруды? 
Или, вдруг ослабев, ветры 
«отпускают» воду, которая 
устремляется дальше чудо-
вищными валами? Такой 
механизм не исключен. Но 
он не объясняет появления 
бродячих гигантов там, где 
течений совсем нет.

Возможно, свой вклад вно-
сит особый рельеф океанского 
дна, организующий наложе-
ние одних волн на другие.

Некоторые ученые счита-
ют, что в отдельных районах 
океана «имеют место локаль-

ные гравитационные флукту-
ации». Проще говоря, резко 
уменьшается или увеличива-
ется сила тяжести. Возникает 
впадина или горб.

Пожалуй, ближе всех к по-
ниманию процессов, при-
водящих к возникновению 
«стен воды», недавно по-
дошли британские и австра-
лийские физики. Им удалось 
нагнать волны-убийцы в ла-
боратории - в специальном 
бассейне. Конечно, смодели-
рованные волны были не по 
20 - 30 метров, как в природе, 
но по относительной высоте 
они вполне соответствовали 
«оригиналам».

Экспериментаторы пред-
положили, что гребни ги-
гантских водяных валов 
«выпячиваются» в результа-
те взаимодействия двух волн 
небольшой высоты, которые 
встречаются под углом более 
60 градусов. В процессе мо-
делирования самые высокие 
одиночные волны получа-
лись, когда угол составлял 
120 градусов.

По словам ученых, расска-
завших о своих достижени-
ях в журнале Journal of Fluid 
Mechanics, волны достаточно 
большой высоты могут сфор-
мироваться и в относительно 
небольших водоемах - даже в 
озерах при соответствующих 
условиях. Вот встретились 
под большим углом две ма-
ленькие волны и получилась 
одна крупная - минимум в два 
раза выше встретившихся.

Напрашивается вывод: на 
входе в Черное море среди 
2 - 3-метровых волн вполне 
могла сформироваться волна-
убийца высотой от 4 до 9 ме-
тров, попав на которую тан-
кер и переломился.

Клуб любознательных

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! 
Слушайте «Теорему Лаговского» 

на Радио «КП»  
по воскресеньям в 22.00 (мск)

Разломить пополам танкер  
«Волгонефть-212» 
могла волна-убийца

- Штормило, но не сильно, - рассказывал Филипп 
Лижур, первый помощник капитана нефтяного тан-
кера «Эссо Лангедок».  - Вдруг со стороны кормы 
появилась огромная волна, во много раз выше всех 
остальных. Она накрыла все судно, под водой скры-
лись даже мачты.

Танкер остался на плаву. Его команде повезло. И 
пока вода прокатывалась по палубе, Филипп успел 
схватить фотоаппарат и снять удаляющуюся волну. 
По его прикидкам, вал взметнулся не менее чем на 
30 метров. Это случилось в 1980 году к востоку от 
побережья ЮАР.

Утром 7 февраля 1933 года на корабль ВМС США 
«Рамапо», который следовал из Манилы в Сан-Диего, 
обрушилась волна высотой 34 метра - с 12-этажное 
здание. 

Благодаря наблюдениям со спутников удалось 
проверить «страшные байки», появившиеся в 2001 
году. Пассажиры круизных лайнеров «Бремен» и 
«Звезда Каледонии» тогда рассказывали, будто бы 

суда попали во впадину между гигантскими волнами. 
И какое-то время шли вдоль водяных стен, которые 
возвышались над самыми верхними палубами. Го-
ризонт скрылся из виду. Специалисты подняли из 
архива «картинки», полученные со спутников в 2001 
году. Были волны!

Не все отделались кошмарными воспоминаниями. 
По подсчетам экспертов, за последние четверть века 
встречи с волнами-убийцами закончились трагически 
более чем для 200 судов. Среди них и круизные лай-
неры, и более двух десятков громадных «непотопляе-
мых» супертанкеров, разломившихся пополам, как 
наш «Волгонефть-212». Более 600 человек утонули.

Если верить исследованиям, которые в свое время 
провел профессор Наиль Ахмедьев из Националь-
ного австралийского университета, в любой момент 
времени где-то вздыбливаются 10 гигантских во-
дяных валов.

Исследования продолжаются. Ученые намерены 
научиться предсказывать появление волн-убийц. 

Как в кошмарном сне КСТАТИ

Ученые ищут объяснение феномену, почему 
некоторые волны вырастают в два, три раза выше 
соседних. Ведь формировались в одних условиях!

Быстрое 
затопление судна 
в, казалось бы, 

безопасном 
месте стало 

причиной 
экологической 
катастрофы.

Блуждающие 
аномально высокие 

волны возникают 
не только в океанах.
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Денис КОРСАКОВ

Американская киноакадемия 
успела наградить Дэвида Лин-
ча «Оскаром». Он четыреж-
ды номинировался на главную 
американскую кинонаграду: 
за режиссуру «Синего барха-
та», «Малхолланд Драйв», 
за постановку и сценарий 
«Человека-слона», и всякий 
раз академикам казалось, 
что есть на свете режиссе-
ры более выдающиеся и сильнее 
нуждающиеся в статуэтке. 
Эта дикая несправедливость 
была исправлена в 2019-м на 
трогательной церемонии, где 
почетный приз за достижения 
всей жизни ему вручили ак-
теры Кайл Маклахлен, Лора 
Дерн и Изабелла Росселлини 
(со всеми он много работал, а 
на Изабелле еще и был когда-
то женат). Линч взял ста-
туэтку в руки и произнес две 
фразы: «Спасибо Академии и 
всем, кто мне помогал на пу-
ти». И, взглянув на «Оскара»: 
«Какое у него милое личико».

ХОТЕЛ СТАТЬ 
ЖИВОПИСЦЕМ

Линч был гордостью аме-
риканского кино, одним из 
немногих подлинных худож-
ников, работавших в Голли-
вуде, предпочитавшим при 
этом работать за его преде-
лами. Шедевр, с которым 
он будет ассоциироваться у 
большинства людей, «Твин 
Пикс», вообще был снят на 
телевидении и стал револю-
цией для американского ТВ, 
в те времена забитого ситко-
мами, мыльными операми и 
сериалами про бравых копов. 
Но когда-то и телевидение, 
и большое кино казались 
Линчу параллельными мира-
ми, мало пересекающимися 
с его устремлениями.

Он родился 20 января 1946 
года в провинциальном го-
родке Миссула, штат Мон-
тана. Мать преподавала ан-
глийский, отец был ученым, 
занимавшимся земледели-
ем. Семья часто переезжала, 
в конце концов осела в Вир-
джинии. Биографы все пы-
тались узнать, не было ли 
в жизни маленького Дэвида 
травм, отразившихся потом 
в фильмах, но Линч настаи-
вал, что любил родителей, а 
«лучшего отца и представить 
было невозможно». Правда, 
его завораживали внутренно-
сти насекомых-вредителей, 
которых изучал папа. Ну и 
школу он ненавидел за то, 
что она уничтожала в уче-
никах любую тягу к свободе.

Дэвид хотел быть живопис-
цем. После школы решил на 
три года уехать в Европу и 
учиться в Австрии у знаме-
нитого художника Оскара 
Кокошки (ничего не получи-
лось: Линч с приятелем про-
вели в Европе только две не-
дели). Потом он поступил в 
Академию изящных искусств 
в Филадельфии, где ему при-
шлось несладко. Девушка, на 
которой он женился, забере-

менела и родила дочь, жила 
молодая семья в бедности. 
Но именно там Линч увлекся 
кино, купил первую камеру 
и начал снимать короткие 
фильмы.

«ТЫ БЕЗУМЕЦ!  
Я ТЕБЯ ОБОЖАЮ!»

В 1977-м на мизерном 
бюджете он снял первую 
полнометражную картину - 
сюрреалистический шедевр 
«Голова-ластик», больше 
напоминавший кошмарный 
сон. Пересказать его чело-
веческим языком непросто; 
молодой герой обнаруживал, 
что его подруга родила сына 
(скорее, неведому зверушку), 
и пытался управиться с этим 
чудовищем. Критики рас-
пробовали картину не сразу, 
но, например, Стэнли Ку-
брик назвал «Голову-ластик» 
своим любимым фильмом (и 
вдобавок кое-что своровал 
из нее для своего «Сияния»). 
Примерно того же мнения 
оказался и знаменитый коме-
диограф Мел Брукс, как раз 
решивший спродюсировать 
«Человека-слона» о Джозе-
фе Меррике, изуродованном 
редким заболеванием и став-
шем звездой лондонских ба-
лаганов. Посмотрев «Голову-

ластик», Брукс обнял Линча 
и воскликнул: «Ты безумец! 
Я тебя обожаю! Снимай этот 
фильм!»

«Человек-слон», впол-
не традиционная и глубоко 
трагическая история, стал 
большим хитом и получил 
8 номинаций на «Оскар». 
Для Линча открылась до-
рога в Голливуд. Джордж 
Лукас уговаривал его поста-
вить «Возвращение джедая», 

но Линча не интересовали 
звездные войны. Вместо это-
го он взялся за картину, став-
шую главным его провалом: 
«Дюну» по роману Фрэнка 
Герберта. 

КТО УБИЛ ЛОРУ ПАЛМЕР?
Но успех пришел. «Синий 

бархат», в котором мирная 
американская провинция 
оказывалась нафарширо-
вана мраком, принес Лин-
чу еще несколько наград, а 
следующий фильм - «Дикие 
сердцем» - и вовсе «Золотую 
пальмовую ветвь» Каннского 
кинофестиваля.

Ну а дальше был «Твин 
Пикс», в котором Кайл Мак-
лахлен играл агента ФБР 
Дейла Купера, приехавшего 
в штат Вашингтон расследо-
вать убийство старшеклас-
сницы Лоры Палмер. На этот 
раз образы, созданные Лин-
чем - прежде всего Красная 
комната, в которой Купер 

общался с убитой, инфер-
нальным карликом и про-
чими нелюдями, - взорвали 
мозги миллионам.

В 2017 году Линч выпустил 
продолжение «Твин Пикс», 
которое проходило скорее 
по разряду современного ис-
кусства. В 2024-м объявил, 
что больше не будет снимать 
из-за болезни (всю жизнь он 
много курил, в итоге обра-
зовалась эмфизема легких). 
16 января 2025 года его не 
стало.

Он еще много чем зани-
мался  - то живописью, то 
музыкой, то дизайном, то ре-
кламой, в общем, всем тем, 
что критики порой называли 
ерундой (подразумевая, что 
лучше бы он вместо всего 
этого снимал кино). Когда 
его просили назвать люби-
мых режиссеров, он пере-
числял великих: Феллини, 
Бергмана, Годара, Хичкока, 
Кубрика, Билли Уайлдера. 
И, вне всяких сомнений, он 
встал в один ряд с ними.

 ✓  Когда я был подростком, ста-
рался развлекаться 24 часа 
в сутки. Я не начал думать, 
пока мне не исполнилось 20 
или 21.

 ✓  Абсурд - это то, что мне боль-
ше всего нравится в жизни.

 ✓  Люди говорят, что мои филь-
мы мрачные. Но мрак, как 
и свет,  - отражение того, 
что происходит в мире. По-
являются идеи, в которые я 
влюбляюсь. А хорошая идея 
для фильма  - зачастую как 
девушка, в которую ты влю-
блен, но которую никогда не 
познакомишь с родителями: 
есть в ней что-то мрачное и 
тревожащее.

 ✓  Идеи так прекрасны, так аб-
страктны, и они ведь где-то 
существуют  - правда, я не 
знаю, как называется это 
место. Но мне кажется, они 
как рыбы, и если сидеть тихо, 
как на рыбалке, идею в конце 
концов можно поймать. По-
настоящему красивые и боль-
шие плавают глубже всего.

 ✓  Даже в так называемых мрач-
ных вещах есть красота. Она 
может быть зловещей, но в 
ней есть и что-то большее: 
она правдива.

 ✓  Если вы посмотрели фильм 
на телефоне, это значит, что 
вы его не видели. Вам кажет-
ся, что вы его видели, но вас 
обманули. Это так грустно.

 ✓  Будьте верны себе. Найди-
те свой голос и оставайтесь 
верны этому голосу. Никогда 
не беритесь за плохие идеи 
и никогда не отвергайте хо-
рошие. И, конечно, всегда 
оставляйте за собой право 
окончательного монтажа!

«В мрачных 
вещах есть 
своя зловещая, 
правдивая 
красота»

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Линч не только выступил режиссером, но и участвовал 
в написании сценария фильма «Человек-слон» (1980).
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Для актера Кайла Маклахлена (слева) постановщик 
стал человеком, открывшим его миру кино. 

Непростая история  
Дэвида Линча Великий Великий 

кинорежиссер кинорежиссер 
скончался скончался 

за четыре дня за четыре дня 
до своего 79-летия.до своего 79-летия.
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Олеся Судзиловская
Всегда элегантная актриса демон-

стрирует шубу из натурального 
меха - вероятно, тоже из соболя. 
Ей она дополняет образ с брюч-
ным костюмом. И, конечно же, 
роскошные аксессуары - сум-
ка Hermes и шарф от этого 
же дома моды. Лук завер-
шает сочная алая помада, 
которую Олеся «носит» 
чуть ли не каждый день.

Анфиса Чехова
Анфиса составила симпатичный молодежный лук на 

прогулку со своим французским бульдогом по кличке 
Картошка. Серую (в тон Картошке?) укороченную дубленку 

из овчины ведущая скомбинировала 
с джемпером Saint Laurent с прин-
том в виде их фирменного мишки 
и удобными джинсами. Не забыла 
Чехова и про угги, которые снова 

вернулись в моду. Их она соче-
тала с белыми носками. Ну, 
и завершающий штрих - бе-
жевая шапка Louis Vuitton.

Екатерина Волкова
Екатерина, которая проживает в загородном до-

ме, собрала идеальный образ для долгих зимних 
прогулок. Золотистый комбинезон с капюшоном, 
декорированным мехом, звезда «Ворониных» со-
четала с дутыми ботинками такого же оттенка. 
В этом комплекте можно хоть с горки кататься, 

хоть на лыжах ходить.

Новогодние праздники прош-
ли, но зима продолжается. 
Поэтому снимаем пайетки и 
как следует утепляемся. Ак-
туальные варианты верхней 
одежды я подсмотрела у на-
ших звезд. В список вошли объ-
емные пуховики, укороченные 
дубленки, натуральные шубы 
и ретропальто.
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«Волосатый» плащ 
за 1,65 млн рублей

Корейский бренд Kimhekim пред-
ставил максимально необычный 
плащ, украшенный светлыми во-
лосами. Но вроде как не настоя-
щими! Необычный тренч создатели 
предлагают сочетать с нарядным 
платьем. Цена «плаща-блондина» 
составляет 16 тыс. долларов, или 
примерно 1,65 млн рублей.

Светлана 
Бондарчук

Светлана собрала почти 
парные луки со своим псом 
Тином. Объемный пуховик 
трендового шоколадного от-
тенка Бондарчук сочетала с 
серым свитером, бордовы-
ми джинсами и утепленными 
дутыми ботинками. Ярким 
акцентном стала красная 
шапка бини, а такого же 
цвета шарф звезда повя-
зала на шею своей очаро-
вательной собаке. И так они 
отправились гулять по за-
снеженной Москве. Милота!

МОДА, СТОП!МОДА, СТОП!

Ах, Собчак-то в соболях!Ах, Собчак-то в соболях!
Топ вариантов актуальной верхней одежды от знаменитостей.

Татьяна 
Брухунова

Пожалуй, Татьяна - одна из немно-
гих, кто умеет носить вещи в стиле 
ретро, и самое главное - они ей идут. 
Так, на прогулку по зимней Москве 
молодая жена Евгения Петросяна 
надела длинное серое пальто с ме-
ховыми манжетами и воротником. 
Образ Брухунова дополнила вязаным 
капором, который тоже пришел к нам 
из прошлого. Далее сапоги, как гово-
рила моя мама, «на манной каше» - 
так в 80-е называли светлую подошву, 
которая по цвету реально напоминала 
это блюдо. И завершающий штрих - 
объемная сумка-портфель в красивом 
изумрудном оттенке.

Ксения Собчак
Роскошь ворвалась в чат вместе с Ксе-

нией в шикарной соболиной шубе с англий-
ским воротником. В «соболях» Собчак, как и 
полагается, появилась на одном из светских 
мероприятий. Шубу звезда накинула на 
шелковый алый корсет, который сочетала 
с юбкой-карандашом с разрезом. Плюс 
ретроприческа в виде волны (которая очень 
идет Ксении!) и крупные украшения.

Актуальные тенденции из мира моды, 
рекомендации по подбору гардероба 

и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты»  

на сайте KP.RU/WOMAN/MODA

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а  

в 
со

цс
ет

ях
  

О
ле

си
 С

уд
зи

ло
вс

ко
й

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

цс
ет

ях
 

Ек
ат

ер
ин

ы 
Во

лк
ов

ойЛи
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

цс
ет

ях
  

Ан
ф

ис
ы 

Че
хо

во
й

Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
стилист Ольга РОДИНА.

На стиле
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В первую очередь Иса-
ковский прославился бла-
годаря песням. Наверное, 
первым настоящим хитом 
можно считать «Дан при-
каз - ему на запад, ей в дру-
гую сторону...», написан-
ный в 1935 году. Во время 
войны и после нее шлягеры 
следовали один за другим. 

✔ ✔ «КАТЮША»«КАТЮША»
Написана и впервые ис-

полнена эта песня была 
задолго до войны. Любов-
ный интерес Катюши в ней 
описывается как «боец на 
дальнем пограничье» - име-
ется в виду озеро Хасан: 
там был крупный вооружен-
ный конфликт между РККА 
и Японской императорской 
армией. А изначально, го-
ворят, и бойца в песне не 
было - Исаковский сочинил 
лирическое стихотворение 
«просто так» и отложил в 
сторону. В конце концов 
композитору Матвею 
Блантеру, постоянному 
соавтору Исаковского, 
срочно понадобился текст 
для песни; с «Катюши» от-
ряхнули пыль, и в ноябре 
1938-го в Колонном зале 
Дома союзов состоялась 
премьера.

В первой половине соро-
ковых к «Катюше» пришла 
настоящая популярность. 
Народных вариантов ее не 
счесть: половина солдат, 
певших ее на фронте, счи-
тала нужным вносить кор-
рективы в канонический 
текст. «Катюшу» исполняли 
на итальянском (под назва-
нием «Свистит ветер»), на 
французском и немецком 
(в переработанной версии 
под названием «Казачок» 
ее пела Далида), на фин-
ском, на китайском... Про-
звище «Катюша» получили 
боевые машины реактивной 
артиллерии серии «БМ». 
По одной из версий, там 
использовались снаряды, 
выпускавшиеся под марки-
ровкой КАТ («Костикова ав-
томатический термитный»).

✔ ✔ «В ЛЕСУ «В ЛЕСУ 
ПРИФРОНТОВОМ»ПРИФРОНТОВОМ»

Из-за зрения Исаковский 
не мог сражаться на фрон-
те и был с семьей эвакуи-
рован в город Чистополь. 
Оттуда прислал Блантеру 

стихотворение со слова-
ми «Может, этим обеспе-
чу хоть какое-то участие в 
войне». Блантер написал 
музыку, получилась пре-
красная лирическая песня, 
из-за которой в итоге раз-
разился скандал: другой 
композитор, Никита Бо-
гословский, объявил, что 
мелодия заимствована из 
вальса Виктора Матиасо-
вича «Королева ночи», из-
данного в 1924 году в Харь-
кове. Эти ноты он вроде бы 
даже предъявлял, но потом 
они затерялись; возможно, 
это был просто розыгрыш, 
до которых Богословский 
был весьма охоч. В любом 
случае песня стала безу-
мно популярна (лучшим ее 
исполнителем стал фран-
цуз Серж Гэнсбур). 

✔ ✔ «ОГОНЕК» «ОГОНЕК» 
(«НА ПОЗИЦИИ («НА ПОЗИЦИИ 
ДЕВУШКА ДЕВУШКА 
ПРОВОЖАЛА ПРОВОЖАЛА 
БОЙЦА...»)БОЙЦА...»)

Это стихотворение было 
опубликовано в «Правде» 
в 1943 году, и его пыта-
лись положить на музыку 
несколько композиторов, 
включая Блантера. А в 
итоге к нему прилепилась 
непонятно откуда взяв-
шаяся мелодия, которую 
потом для простоты на-
зывали народной. Было 
множество претендентов 
на авторство, но, скорее 
всего, в основе - довоенная 
композиция «Польское тан-
го», известная так же как 
«Стелла». Чтобы поженить 
музыку «Стеллы» с текстом 
Исаковского, ее пришлось 
несколько переделать.  

✔ ✔ «ОДИНОКАЯ «ОДИНОКАЯ 
ГАРМОНЬ» («СНОВА ГАРМОНЬ» («СНОВА 
ЗАМЕРЛО ВСЕ  ЗАМЕРЛО ВСЕ  
ДО РАССВЕТА...»)ДО РАССВЕТА...»)

Стихотворение Исаков-
ского было опубликовано в 
журнале «Октябрь» в 1946 
году. На него написали пес-
ню, но шлягером она не 
стала; совсем другую мело-
дию придумал выдающийся 
композитор Борис Мокро-
усов. «Одинокая гармонь» 
стала так популярна, что ее 
включил в свой репертуар 
Ив Монтан - правда, под 
названием «Прекрасный 
май» и с другим текстом. 

Денис КОРСАКОВ

Михаил Исаковский был по-
этом «от сохи» в самом прямом 
смысле слова. Он родился в по-
лунищей крестьянской семье, 
провел детство в глухой деревне 
Глотовке, где было только две 
книги: «Оракул» и Псал-
тирь. Основной заботой 
семьи было не умереть 
с голоду. У Миши еще 
начало портиться зре-
ние, и врач в Смоленске 
заявил: «Рано или позд-
но мальчик ослепнет. Надо 
определить его в специальную 
школу, чтоб приобрел «слепую 
профессию»...

Когда Исаковскому было под 
70, он написал о своем детстве 
книгу «На Ельнинской земле». 
Чтение не самое веселое, хотя 
есть там и светлые моменты. На-
пример, воспоминания о первых 
его столкновениях с поэзией (а 
это было, когда односельчане 
пели «жестокие романсы», ко-
торых нахватались на заработках 

в городе). Потом Миша 
научился читать, в хрестома-
тии ознакомился с кавказскими 
стихотворениями Пушкина и со-
чинил свое. Распространилась 
молва, что мальчик растет сти-
хотворцем. В ноябре 1914 года его 
стихотворение «Просьба солдата» 
появилось в московской газете 
«Новь» - туда его послала учи-
тельница. И вскоре после этого 
мальчик сам приехал в столицу. 
Там его осмотрел знаменитый 

окулист, заявивший, что «глаза 
неважные», но трагедии на гори-
зонте не просматривается.

В 1928 году в Москве вышла 
его книга стихов «Провода в со-
ломе» - про деревню, молотил-
ки, электрификацию. Критики 
отозвались о сборнике кисло, 
но молодого поэта поддержал 
Горький, сравнивший его с Есе-
ниным: «Стихи у него простые, 
хорошие, очень волнуют своей 
искрен ностью».

Песни на стихи Исаковского исполняли Песни на стихи Исаковского исполняли 
Далида, Монтан и ГэнсбурДалида, Монтан и Гэнсбур
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Михаил 
Исаковский 

только в 30-е годы 
стал «настоящим» 

поэтом - успел 
поработать учителем 

и журналистом.

История любимых шлягеровИстория любимых шлягеров
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Во Владивостоке 
в 2013 году открыли 

памятник героине 
песни «Катюша». 

Исполнилось 125 лет Исполнилось 125 лет 
со дня рождения со дня рождения 
прославленного прославленного 

поэта-песенника.поэта-песенника.
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• «И кто его знает...»
• «Лучше нету того цвету…»
• «Каким ты был, 
таким остался…»
• «Ой, цветет калина 
в поле у ручья…»
• «Враги сожгли родную хату…»
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Галина МОСТОВЩИКОВА

Исполнилось 100 лет 
51-ому Кяхтинскому 
пограничному отряду.

Торжественное событие отметили в Кях-
тинском краеведческом музее имени Обру-
чева и в ГДО. На праздник приехало много 
гостей и сослуживцев-ветеранов отряда.

СЛАВНАЯ ИСТОРИЯ
В начале торжества в музее ведущая 

мероприятия Ирина Саксудаева расска-
зала краткую историю. История отряда 
неразрывно связана с историей города 
Кяхта. В 1727 году Савва Лукич Владисла-
вич-Рагузинский, блестящий посол, прибыл 
для того, чтобы основать границу и начать 
торговлю. На реке Буре заключен трактат, 
говоривший о проведении границы. В 1851 
году генерал-губернатор Восточной Сибири 
Муравьев-Амурский предложил создать 
Забайкальское казачье войско из состава 
русских казаков и создать Забайкальскую 
область. С этого времени до 1918 г. на 
Забайкальских казаков возлагалась за-
дача по охране государственной границы 
в Амурской и Забайкальской областях. 
В 1918 году решением Совнаркома был 
принят декрет о пограничной охране. Кях-
тинский отряд был создан в 1924 году на 
базе 17-го Троицкосавского пограничного 
эскадрона. 10 марта 1925 года произошло 
переименование на 51-й Троицкосавский 
пограничный отряд. Праздник 20 декабря 
установлен в 1940 году в честь годовщины 
создания Всероссийской чрезвычайной 
комиссии. Вся славная история показана 
на выставке музея, сказала она.

Перед ветеранами и сотрудниками от-
расли выступил начальник Пограничного 
управления Федеральной службы безопас-
ности Российской Федерации по Республи-
ке Бурятия, генерал-майор Анатолий Ана-
тольевич Шадрин. В своей приветственной 
речи он сказал, что в России не так много 
отрядов, которым исполнилось бы 100 лет. 
Благодарен за организацию мероприятия. 
История уходит в далекие времена, слав-
ные традиции у отряда и тот дух, который 
закладывали ветераны, он присутствует и 
здорово помогает.

ТАКИМИ ЛЮДЬМИ МОЖЕМ 
ГОРДИТЬСЯ

С поздравлениями выступили директор 
музея Баир Цыремпилов и председатель 
общественного совета при главе района, 
краевед, член РГО Николай Георгиевич 
Фильшин. Баир Цыден-Ешеевич сказал, 
что всегда они чтут пограничников, вы-
разил благодарность полковнику Миха-
илу Копину, начальнику отдела г. Кяхта 
ПУ ФСБ России по Республике Бурятия 
за тесное взаимодействие, за возмож-
ность проводить музейные программы в 
стенах комендатуры. С детьми выезжают 
на заставу. Николай Георгиевич сказал, 
что мы всегда помним, что Кяхта - город на 
границе. Кяхта начиналась с Троицкой кре-
пости, начиналась с пограничного караула 
от Селенгинского острога. Скоро 300 лет 
будем отмечать городу на границе. Назвал 
легендарного орденоносца Ш. Х. Даутова - 
кяхтинского Карацупу, у которого было 43 
задержания нарушителей границы. Такими 
людьми можем гордиться, есть чем воспи-
тывать молодежь, особенно сейчас, когда 
на службу набирают срочников, сказал он.

Экспозиция выставки «Пограничники на 
страже родного Отечества» была развер-
нута в отдельном зале. После торжествен-
ного разрезания ленточки экскурсовод 

рассказала об исторических экспонатах 
по пограничному отряду. В музее сохра-
нены интересные архивные материалы по 
отдельным военнослужащим, о жизни и де-
ятельности погранотряда. В начале выстав-
ки расположены материалы 1920-1930-х 
годов, когда формировались пограничные 
заставы. В отдельной витрине показаны 
материалы по первому командиру Троиц-
косавского пограничного эскадрона С. В. 
Аслезову, сохранились воспоминания его 
адъютанта Чиркова. По братской Монголии 
представлены экспонаты, тогда происхо-
дила борьба с белогвардейцами, вместе 
с монгольскими цириками пограничники 
защищали границу. Далее в витрине рас-
положены экспонаты по Героям-погранич-
никам Советского Союза: А. В. Маркову, Н. 
Н. Олешеву, г. А. Гармаеву. Пограничники 
воевали в 1939 году на реке Халхин-Гол. 
Китель с звездой Героя - реликвию предста-
вила застава имени Гармажапа Аюровича 
Гармаева. Гармаев удостоен звания Героя 
в войну с финнами. Дальше идут послево-
енные годы, в эти годы страна вставала 
с колен, страна переходила на мирную 
жизнь. Только пограничники оставались 
на границе, вели свою деятельность, ни 
на секунду не останавливаясь. Витрина 
воинов-интернационалистов представлена 
войнами, в которых участвовали погранич-
ники: Халхин-Гол, Великая Отечественная 
война, Афганистан, Закавказье, Придне-
стровье, Косово, Чечня. Сегодня пишется 
мировая история, эту историю должны за-
печатлеть, которая была бы настоящей, то 
есть история активно переписывается, с 
сожалением сказала экскурсовод. Воины-
пограничники продолжают нести охрану 
рубежей нашей родины. К сожалению, 
без потерь не обходится. Впервые пред-
ставлена витрина, посвященная старшему 
прапорщику Евгению Олеговичу Скобляко-
ву, погибшему 30 июня 2024 года.

РОДНЫЕ КОРНИ
На выставке присутствовали родные по-

граничника. Вещи и фотоматериалы предо-
ставлены семьей. Зрители почтили минутой 
молчания Скоблякова и других погранични-
ков, погибших в войнах. Она также сказала, 
что в будущем будет открыт зал, посвящен-
ный СВО, в экспозиции ВОВ демонстриру-
ются вещи Героя Российской Федерации 
Дмитрия Фаршинева, погибшего на СВО.

Рядом на стене висит большая картина 
Александра Невского. Ирина Сергеевна 
сказала, что этот военачальник стал свя-
тым, он почитается всеми воинами. Нов-
городский князь был хорошим политиком, 
дипломатом, великим воином, стратегом и 
тактиком, который не проиграл ни единого 
сражения. Он заслужил звание христиан-
ского правителя, хранителя православной 
веры, свободы народа.

В золотой купеческой гостиной радуш-
ные хозяйки музея провели церемонию 
дегустации чая и предлагали «откушать» 
по кяхтинским традициям с хлебосольного 
стола, на котором были пирожки с капустой, 
блины, разное печенье, конфеты, пироги с 
творогом и вареньем, фрукты, и, конечно, 
гордость хозяек музея - печеные яблоки. 
Девушка в платье эпохи XIX века любезно 
подавала чай. Чай приготовили 3-х видов. 
Первый был таежный. Именно он заваривал-
ся в переходах караванов для поддержания 
силы и мощи сопровождающих лиц. На 
вопрос, какие травы входят в состав чая, 
дегустаторы наперебой отвечали, что они 
почувствовали во вкусе. Конечно, не все 
отгадали компоненты. Второй чай был пасеч-
ный. Но тут сразу многие определили мед, 
как основной компонент. Этот чай 
был полезен для здоровья, 
ведь путь лежал через 
всю Россию. И третий 
чай был зеленый, он 
готовился из листьев 
и при заваривании 
«распускался». Экс-
курсовод ввела го-
стей в историю чая 
и чайной торговли, 
показала эксклю-
зивные экспонаты. 
Гости степенно пили 
чай, обменивались 
мнениями от увиденного, 
знакомились. В старину в 
Кяхте-Троицкосавске очень 
любили пить чай и ходить в 
гости. Могли за вечер вы-
пить до 30 чашек чая, сидя 
за хлебосольным столом с самоваром.

Гостям также провели экскурсию по за-
лам музея, показали историю города, его 
расцвет в период чайной торговли. Гостей 
заинтересовала экспозиция с китайскими 
экспонатами. В православном зале им по-
казали старинные иконы из храмов Троиц-
косавска и Кяхты. В Воскресенском храме, 
на границе с Монголией, реконструируется 
хрустальный иконостас, когда-то знамени-
тый на всю Сибирь и Дальний Восток, един-
ственный в своем роде. Он был посвящен 
воинской славе в войне 1812 года. Василий 
Иванович из Иркутска обратил внимание на 
икону святителя Иннокентия Иркутского, 
рассказал, почему его не пустили с миссией 
в Китай, и он остался служить в Иркутске. 
Потому, что у него был высокий духовный 
сан епископа. Также он сказал, что у его 
рода корни оттуда же, откуда происходит 
святитель Иннокентий Кульчицкий.

ПОКАЗАЛИ ИРКУТСК
Познакомились с иркутянами. Полков-

ник Рудюк Василий Иванович, предсе-
датель правления Иркутской областной 
организации инвалидов внутренних войск 
Росгвардии, член Президиума Российско-
го Союза ветеранов, «Почетный ветеран 
пограничных войск». На торжественном 
собрании, в Горнизонном Доме офице-
ров Василий Иванович сказал, что уже 
20 лет сотрудничает и взаимодействует 
с нашим погранотрядом. В Кяхтинском 
пограничном отряде служил его сын. Ва-

силий Иванович много помогал с ремон-
том, привозил строительные материалы. 
Ребятишек из Кяхты возил в Иркутск, 
знакомил и показывал достопримеча-
тельности. Организовывал выступления 
творческих коллективов и казаков для 
пограничников. В год приезжал по 2-3 
раза, ездил по заставам, и там помогал. 
Он, также рассказал: «Ехать к вам, доро-
гие мои пограничники, из Иркутска про-
шлось почти двое суток. На перевалах 
до Култука и районе Слюдянки был такой 
снегопад, что не было видно дороги, ко-
торая превратилась в снежную мокрую 
массу. В результате чего, машина дороги 
не слушала, образовались огромные деся-
тикилометровые пробки от тысяч «фур», 
идущих в сторону востока от Иркутска и 
в Иркутск. Порой казалось, что все, до-
рога была полностью закрыта «фурами». И 
не только проехать, но и пройти местами 
было невозможно, пурга и мокрый снег 
способствовали дорожному коллапсу. 
Порой хотелось повернуть назад, потому 
что впереди дорога была полностью за-
крыта, но вера, верность и стремление к 
вам доехать, были превыше всего и вот 
мы с вами».

Василия Ивановича уполномочили по-
здравить пограничников Губернатор Ир-
кутской области Кобзев Игорь Иванович 
генерал-полковник МЧС, Председатель 

Российского Союза ветеранов 
генерал-полковник Азаров 

В.Н, начальник Управ-
ления Росгвардии по 

Иркутской области 
полковник Тарса-
ков Николай Вла-
димирович, Во-
енный комиссар 
Иркутской обла-
сти полковник Лу-
скань Александр 

Викторович. У Ру-
дюка В.И. два сына 

служили на Восточ-
ной границе. Служить 

Отечеству - это честь. И 
достойно требуется защи-
щать нашу границу, чтобы 
эта «нечисть», по друго-
му нельзя назвать врагов 

России, не нарушала наш покой и никогда 
не способствовала деморализации наше-
го общества с их «смехотворными», на 
сегодняшний день, взглядами на семью 
и семейные браки. Что значит РУСЬ? Это 
и Украина, и Белоруссия и Россия и все 
те республики, которые входили в состав 
единого нашего государства. Не так дав-
но был СССР, который «горе-правители» 
разъединили, предоставив им якобы са-
мостоятельность, которую мы сегодня, к 
сожалению, имеем на Донбассе. «Но вера 
и верность своему Отечеству-Матушке 
России для нас есть долг, честь и верное 
служение ей на века, особенно надежная 
защита Государственной границы вами 
и всеми нами, дорогие пограничники», - 
сказал Василий Иванович.

Под бурные аплодисменты Василий Ива-
нович вручил Приветственные адреса и 
поздравления генерал-майору Шадрину 
А.А. и полковнику Копину М.И. командиру 
Кяхтинского погранотряда.

Замечательные песни привез иркутя-
нин Сергей Панов, связанный с Кяхтой 
и Бурятией своим происхождением. Его 
сильный голос, кажется, никого не оста-
вил равнодушным. А известная и любимая 
песня «Офицеры» подняли всех зрителей. 
Он с таким глубоким чувством исполнял 
ее, что песня вызвала ответные чувства у 
слушателей, кто-то вздыхал, кто-то утирал 
глаза, многие подпевали знакомые слова.

Праздник далее продолжился в Гарни-
зонном Доме офицеров.

На страже родного Отечества

Полков ник Василий Рудюк.

Торжественное событие 
отметили в Кях тинском 
краеведческом музее 

имени Обру чева и в ГДО.
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Хочешь получить мировую 
славу и признание людей на 
планете?

Изобрети глушитель для 
перфоратора!

✱  ✱  ✱
Я себе нашел очень хо-

рошую квартирку: гости-
ная, столовая, спальня, 
кабинет... И так удобно - 
все в одной комнате.

✱  ✱  ✱
Наше время. Мать и сын.
- Сынок, зачем ты открыл 

Googlе Mаps и рассматрива-
ешь улицы?

- Я гуляю, мам.
✱  ✱  ✱

- Оцените степень свое-
го занудства по 10-балль-
ной шкале.

- 9,674586.
✱  ✱  ✱

Еду себе спокойно по 
ямам. Как вдруг дорога!

✱  ✱  ✱
У нас в подъезде жи-

вут геолог, вахтовик, по-
коритель вершин, капитан 
дальнего плавания и я - 
бабник поневоле.

✱  ✱  ✱
Китайцы обожают зеленый 

чай. Делают его из смеси 
желтого и синего.

✱  ✱  ✱
Жена чистит на кухне 

уже пятидесятую рыбу и 
говорит мужу-рыбаку:

- Милый, я тебя 
очень прошу: пей на 

рыбалке водку!
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          БУДЬ СТИЛЬНОЙ                          С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Момент старта. 8. 
«Русский Вашингтон». 9. 
Филиал компании в интер-
нете. 10. Что придумал 
крепостной сибирский 
кузнец Ефим Артамонов? 
12. Кому посвящена бул-
гаковская пьеса «Кабала 
святош»? 13. Запеканка 
по итальянскому рецепту. 
17. Что светит номинан-
ту? 21. Бакула из сказоч-
ной пьесы «Снегурочка» 
Александра Островского. 
22. Рентген для яиц. 25. 
Журнальный дайджест. 
27. Формат лотереи. 28. 
Типичный мордобой. 29. 
Взгляд сквозь розовые 
очки. 30. Кого из звезд 
три части «Матрицы» сде-
лали сказочно богатым? 
31. Основа киргизского 
«салбууруна». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Триумфальный повод. 2. 
Устоявшееся выражение. 
3. Какие земли завоевал 
атаман Ермак? 4. Свя-
щенный знак. 6. Между-
народный фестиваль «... 
Jazz». 7. Наказание для 
декабристов. 11. С чем 
можно расплатиться? 13. 
Где легче всего заплутать? 
14. Эссе «Присяжный ...» 
у Джорджа Оруэлла. 15. 
Абсолютный, но не слух. 
16. Единственный сын Фе-
ликса Дзержинского. 18. 
Профессия сериального Ан-
дрея Зимогорова с лицом 
Андрея Соколова. 19. До-
пинг авантюриста. 20. Ли-
тературный пират Сильвер 
по имени. 23. Продукт мо-
лочного содержания. 24. 
На чем машинист катается? 
26. Религиозный фол.

ОТВЕТЫ НА  КРОССВОРД.  ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Пуск. 8. Мордвинов. 9. Сайт. 10. Велосипед. 12. 
Мольер. 13. Лазанья. 17. Награда. 21. Бобыль. 
22. Овоскоп. 25. Ревю. 27. Кено. 28. Драка. 29. 
Наив. 30. Ривз. 31. Охота. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По-
беда. 2. Идиома. 3. Сибирь. 4. Тотем. 6. Усадьба. 
7. Каторга. 11. Долг. 13. Лабиринт. 14. Забавник. 
15. Ноль. 16. Ян. 18. Адвокат. 19. Риск. 20. Джон. 
23. Кефир. 24. Поезд. 26. Грех.
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Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам участницу  

на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

✱  ✱  ✱
Не спросил про ужин,

Чуть войдя домой.
Значит, изменил мне

Где-то с шаурмой.

Диана 
ИВАНЧЕНКОВА,  

20 лет, 
Новороссия:

- Играю 
на фортепиано. 

Увлекаюсь танцами 
и фитнесом. Люблю 

путешествовать.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Платье с кружевным 
верхом и многослойной 

юбкой превращает образ 
в маленькую драму.  

Этот кокетливый силуэт 
словно создан  

для торжественных вечеров 
или танцев под музыку 20-х.  
Черные туфли на шпильке 
хорошо дополняют наряд.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 24 января

Иркутск -8…-6 -10…-9

Бодайбо -21…-18 -15…-13

Братск -14…-12 -19…-15

Ербогачен -14…-10 -20…-19

Тайшет -13…-12 -19…-18

Усть-Илимск -14…-12 -20…-17

Давление 735 мм рт. ст.
(норма для января - 715)
Относительная влажность 
воздуха 63%
(норма для января - 72%)
Ветер северо-западный, 5-6 м/с 
Восход - 08.55          Луна
Закат - 17.34          убывает


